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новости | На швейцарских счетах бывшего 
министра сельского хозяйства РФ Елены 
Скрынник арестовано 60 млн франков —5

новости | Незащищенность России от миграционной 
угрозы с Востока продемонстрировали на примере 
украинских беженцев —6

Без четверти 
Qiwi
Компания могла закрыть  
до 30 тыс. терминалов

Борьба Центробанка с обналичи
ванием денег через терминалы 
систем моментальных платежей 
привела к резкому  сокращению 
крупнейшей в России  сети пунк
тов оплаты Qiwi. Как стало извест
но ”Ъ“, компания лишилась при
мерно 30 тыс. терминалов, что 
составляет около 25% от их об
щего количества. Это может при
вести к падению оборота Qiwi на 
10–15%, или на 65–95 млрд руб., 
оценивают аналитики.

О существенном сокращении се-
ти пунктов оплаты Qiwi 

”
Ъ“ расска-

зал источник, знакомый с бизнесом 
этой компании. «За сентябрь количе-
ство терминалов Qiwi сократилось 
с 127 тыс. до 97 тыс., то есть почти на 
25%»,— утверждает он. О том, что чи-
сло терминалов Qiwi снизилось на 
30 тыс. штук, слышал другой собесед-
ник 

”
Ъ“, знакомый с менеджерами 

платежной системы. Сеть термина-
лов Qiwi уменьшилась, подтверждает 
источник 

”
Ъ“, близкий к Qiwi: «Циф-

ры примерно такие». По словам собе-
седников 

”
Ъ“, основная причина со-

кращения сети терминалов, подклю-
ченных к Qiwi,— следствие борьбы 
Центробанка с обналичиванием де-
нег. Представитель Qiwi отказался от 
официальных комментариев.

Как уже сообщал 
”
Ъ“, летом Цен-

тробанк принял жесткие меры по 
борьбе с обналичиванием. В июне ЦБ 
провел встречу с операторами круп-
нейших систем моментальных пла-
тежей Qiwi, Comepay, «Рапида», «Ки-
берплат», Contact, «Мобил Элемент» 
и др. От компаний потребовали уси-
лить надзор за своими контраген-
тами, которые принимают плате-
жи от населения. В частности, к сен-
тябрю агенты должны были перечи-
слять на спецсчета, доступ к которым 
есть и у ЦБ, до 60% получаемых денег, 
а к концу 2015 года ЦБ потребовал пе-
ревести на спецсчета 100% средств. 
13 августа в офисах Qiwi и Compay со-
трудники ФСБ провели обыски. Как 
рассказывали 

”
Ъ“ в Qiwi, предметом 

интереса ФСБ были контрагенты, ко-
торые подозревались в незаконных 
финансовых операциях. После это-
го Qiwi потребовала от своих агентов 
перевести к сентябрю на спецсчета 
100% наличных из терминалов.

деловые новости — с10

В администрации прези
дента вчера публично дали 
старт подготовке нацио
нального плана противо
действия коррупции на 
2016–2017 годы. По дан
ным ”Ъ“, помимо тради
ционного ужесточения 
наказаний за соверше
ние преступлений корруп
ционной направленно
сти как для физических, 
так и юридических лиц 
план послужит основани
ем для активизации ра
боты антикоррупционных 
комиссий при главах субъ
ектов федераций с тем, 
чтобы борьба со взятками 
велась уже повсеместно.

«Нормы, которые будут 
заложены в национальный 
план противодействия кор-
рупции, должны быть про-
зрачны и понятны для испол-
нения, но при этом не долж-
ны взламывать саму систему 
нашего права,— сообщил, от-
крывая заседание экспертно-
го совета, начальник управле-
ния президента РФ по вопро-
сам противодействия кор-
рупции Олег Плохой.— Мы 
не против жестких каратель-
ных мер за совершение пре-
ступлений коррупционной 
направленности, не против 
усиления административ-
ной ответственности юриди-
ческих лиц за коррупцию. Во-
прос в другом — в том, чтобы 
был реально действующий 
механизм, который позво-
лил бы в том числе пресекать 
факты незаконного обогаще-
ния чиновников».

Начальник управления 
Генпрокуратуры по надзору 
за исполнением законода-
тельства о противодействии 
коррупции Юрий Семин со-
общил, что на протяжении 
последних лет наблюдалось 
последовательное снижение 

количества зарегистриро-
ванных преступлений кор-
рупционной направленно-
сти, однако в этом году про-
цесс как бы остановился. Во 
всяком случае за девять ме-
сяцев текущего года их бы-
ло зарегистрировано, как 
и в прошлом году,— 27 тыс. 
При этом на 12% увеличи-
лось количество выявлен-
ных фактов дачи взяток и по-
средничества в коррупции.

Господин Семин отметил, 
что, несмотря на огромную 
сумму ущерба, причиняемо-
го коррупционными престу-

плениями, лишь в единич-
ных случаях возбуждают-
ся уголовные дела об отмы-
вании (легализации) денег, 
полученных чиновниками 
в качестве взяток. В свою оче-
редь, наказания в виде штра-
фов, назначаемых за корруп-
ционные преступления, не-
эффективны. В прошлом го-
ду судебным приставам уда-
лось взыскать с осужденных 
лишь 7% от назначенных 
взысканий, а этом году — 
и того меньше. Админист-
ративных дел в отношении 
компаний, уличенных в кор-
рупции, в 2014 году было воз-
буждено всего 297 (впрочем, 
на 43% больше, чем в 2013 го-
ду), однако — «несмотря на 
положительную динамику 
выявления подобных пра-

вонарушений» — взыскать 
с них штрафы также оказа-
лось практически невозмож-
но. В прошлом году, напри-
мер, было взыскано 53 млн 
руб. штрафов из назначен-
ных 167 млн руб. Дело в том, 
что к моменту вынесения 
решения о взысканиях ули-
ченные в коррупции фирмы 
успевают ликвидироваться 
или перевести активы в дру-
гие структуры. В связи с этим 
господин Семин предложил 
внести в законодательст-
во возможность ареста иму-
щества и счетов уличенных 
в коррупции компаний.

В этом году в суды, по его 
словам, впервые были на-
правлены исковые заявле-
ния об обращении в доход 
РФ имущества чиновников, 

которые не представили све-
дений, подтверждающих 
законность его приобрете-
ния. Правда, в восьми исках 
к ним были заявлены требо-
вания всего на 110 млн руб. 
(господин Семин почему-то 
не упомянул об иске к экс-гу-
бернатору Сахалинской об-
ласти Александру Хорошави-
ну, в рамках которого надзор-
ное ведомство рассчитывает 
взыскать с него имущество на 
1,1 млрд руб.). При этом уволь-
нение чиновников до пода-
чи соответствующих исков, 
по словам господина Семи-
на, «создает формальные пре-
пятствия» и для их удовлет-
ворения. Другой проблемой, 
отметил он, является невоз-
можность обращения взыска-
ний на объекты в случае, ког-

да они были отчуждены до об-
ращения прокурора в суд, так 
как новый собственник яв-
ляется уже добросовестным 
приобретателем имущества. 
«На наш взгляд, эта пробле-
ма может быть решена, если 
чиновников обяжут возвра-
щать эквивалент стоимости 
имущества, которое было 
у них отчуждено»,— отметил, 
в частности, господин Семин.

По его словам, не менее 
проблематично реализо-
вать и другую законодатель-
ную норму, запрещающую 
госслужащим иметь счета за 
границей. Связано это с тем, 
что информацию о средст-
вах на иностранных счетах 
чиновников может полу-
чить только Генпрокурату-
ра, а запросы она направля-
ет в правоохранительные ор-
ганы других стран уже в рам-
ках возбужденных уголов-
ных дел. К тому же в РФ не 
определен орган, который 
должен собирать и прове-
рять информацию о счетах 
чиновников, их имуществе 
и других активах. Впрочем, 
господин Семин предложил, 
что таким органом при вне-
сении соответствующих из-
менений в законодательство 
может стать Генпрокуратура.

По прокурорскому прин-
ципу было предложено 
и разбираться в проблемах, 
возникающих при так на-
зываемом конфликте инте-
ресов. В надзорном ведомст-
ве, напомнил он, действует 
кодекс этики прокурорско-
го работника, за нарушения 
которого применяется нака-
зание вплоть до увольнения. 
Такие же кодексы со столь же 
жесткими наказаниями мо-
гут быть введены для всех 
госслужащих.

новости — с4

Стоп-план национального масштаба
Противодействие коррупции ужесточат и расширят

Ведомство Олега 
 Плохого  готовит новый 
план противодействия 
коррупции   
ФОТО PHOTOXPRESS

Российский союз промышленников 
и предпринимателей (РСПП) готовит 
коллективное обращение в правитель
ство, посвященное одному из самых ар
хаичных институтов российской влас
ти — подготовке к осеннезимнему 
отопительному периоду. РСПП обеспо
коен намерениями Минэнерго получить 
новые полномочия по контролю подго
товки отрасли к зиме. Энергетикам, по 
мнению крупного бизнеса, не нужно ри
туально напоминать, что зима близко. 
За безопасностью станций уже следит 
Ростехнадзор, степень надежности по
ставок тепла и света поставщики спо
собны согласовать с потребителями 
без контроля со стороны Минэнерго, 
а за более ударную, строго контролиру
емую и коррупционноемкую подготовку 
к зиме заплатят потребители.

Бизнес недоволен излишним контр-
олем в области тепловой и электроэнерге-
тики и борьбой Минэнерго за новые контр-

ольно-надзорные полномочия. Тема обсу-
ждалась вчера в ходе рабочего заседания 
комиссий и комитетов РСПП по электроэ-
нергетике и ЖКХ. РСПП готовит коллектив-
ное обращение в правительство по этой те-
ме, сообщил 

”
Ъ“ представитель союза Па-

вел Родионов.
Напомним, сейчас на рассмотрении Гос-

думы находятся три проекта поправок к за-
конам о теплоэнергетике, об электроэнер-
гетике и к Кодексу об административных 
правонарушениях, еще один законопроект 
схожей тематики проходит общественное 
обсуждение. Предполагается, что они дадут 
Минэнерго полномочия устанавливать обя-
зательные технические требования к над-
ежности и безопасности объектов электро-
энергетики. Еще одна новация поправок — 
введение в законодательство понятия «фе-
дерального государственного энергетиче-
ского надзора в сфере теплоснабжения».

экономическая политика — с2

Зима спрашивает  
слишком дорого
РСПП для подготовки к отопительному сезону  
не нужен усиленный контроль Минэнерго

На фоне военной операции РФ в Сирии 
Москва добилась первой реальной по
беды на дипломатическом фронте. Ва
шингтон и ЭрРияд сняли свои возраже
ния против участия Ирана в переговорах 
по Сирии, которые откроются сегод
ня в Вене министерской встречей США, 
России, Турции и Саудовской  Аравии. 
Приглашение Тегерана на встречу 
в  Вене, которая продолжится в пятни
цу в расширенном формате, с участием 
еще нескольких ведущих европейских 
и региональных государств, способ
но изменить ход обсуждения сирийско
го кризиса, буксующего вокруг вопро
са о политическом будущем режима 
в Дамаске и сирийского лидера Баша
ра Асада. Расширение формата диало
га повышает шансы на достижение ком
промисса, учитывающего интересы всех 
внешних игроков.

Начинающиеся сегодня в Вене новые пе-
реговоры по сирийскому урегулированию 
станут уже вторым за последнюю неделю ра-

ундом международной дипломатии, пыта-
ющейся найти развязки сирийского кризи-
са. Встреча глав дипломатических ведомств 
США, России, Турции и Саудовской Аравии, 
за которой в пятницу последует еще одна 
встреча в расширенном составе, с участием 
представителей ряда европейских и реги-
ональных государств, а также главы дипло-
матии ЕС Федерики Могерини, станет про-
должением переговоров, начатых в австрий-
ской столице в минувшую пятницу.

С инициативой существенно расширить 
четверку международных посредников по 
Сирии выступил в конце прошлой неде-
ли в Вене глава МИД РФ Сергей Лавров. Он 
предложил создать «представительную груп-
пу поддержки мирного процесса» по приме-
ру «шестерки» мировых держав, этим летом 
добившихся успеха в урегулировании иран-
ского ядерного кризиса. «Думаю где-то дю-
жина с небольшим государств и структур 
вполне была бы уместна»,— сказал он.

мировая политика — с6

На сирийские переговоры 
вызвано подкрепление
Россия добилась участия в них Ирана

новости | Платную парковку в Москве 
обжалуют в Конституционном суде:  
Верховный уже признал ее законной —5
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Также разработчики планируют ввести 
энергонадзор не только за крупными про-
изводителями энергии, но и за потребите-
лями — выведя из-под него потребителей 
с суммарной мощностью до 150 кВт и но-
минальным напряжением до 1000 В. Кро-
ме того, предлагается штрафовать энер-
гетиков за неполучение «паспорта готов-
ности к отопительному сезону»: для юри-
дических лиц санкции могут достигать 
500 тыс. руб. 

В пояснительных записках к проектам 
разработчики ссылаются на отсутствие у 
органов исполнительной власти «четко 
установленных полномочий по участию 
в проверках» — контролерам приходится 
каждый год обращаться в правительство 
за разрешением провести проверки. Нет 
в законодательстве и нормативной осно-
вы для подготовки к осенне-зимнему пе-
риоду. В результате, говорится в докумен-
тах, растет число нарушений на объектах 
теплоэнергетики — так, в Москве в 2011 
году было 723 отключения, в 2012 году — 
930, в 2013 году — 999, за десять месяцев 
2014 года — уже 923 отключения.

Отметим, по существу РСПП критику-
ет не только намерения Минэнерго уве-
личить административную нагрузку в от-
расли, сколько попытку превратить и мо-
нетизировать за счет бизнеса один из са-
мых старых правительственных инсти-
тутов — подготовку к зиме. Ритуальная 

подготовка к осенне-зимнему периоду 
(ОЗП) практиковалась во всей вертика-
ли власти в СССР с 50-х годов XX века, по-
сле проблем в электроэнергетике в 90-х 
годах ОЗП стал одним из столпов публич-
ной заботы исполнительной власти о гра-
жданах — аварии на котельных в некруп-
ных городах и оперативная борьба ве-
домств с ними (в основном выделением 
дополнительных средств муниципалите-
там и проведением на эту тему публич-
ных селекторных совещаний, в ряде слу-
чаев — с показательными отставками ре-
гиональных чиновников) стала элемен-
том в том числе политической пропаган-
ды. Впрочем, ранее подготовка к ОЗП для 
отрасли требовала лишь дополнитель-
ной отчетности и участия в совещаниях, 
теперь же она может быть конвертирова-
на Госдумой и затем Минэнерго в ужесто-
чения технических требований к надеж-
ности станций.

«Сейчас такие требования не устанав-
ливаются как обязательные ни одним из 
органов регулирования,— отмечает ди-
ректор по отраслевому регулированию 
компании 

”
Фортум“ Илона Бекленище-

ва.— Установление подобных требований 

”
сверху“ грозит тем, что в нормативных 

актах будет закреплен несбалансирован-
ный объем требований к оборудованию, 
который увеличит издержки». Бизнес гро-
зит повышением цен, если поправки бу-
дут приняты. Как говорится в рабочих до-
кументах РСПП, законопроект об электро-

энергетике усиливает административные 
барьеры, ведет к росту издержек и неиз-
бежному росту цен и тарифов. Что каса-
ется теплоэнергетики, усиление надзо-
ра «не способно решить главную причи-
ну роста аварий — накапливающееся не-
дофинансирование отрасли и отсутствие 
стабильных долгосрочных правил функ-
ционирования рынка тепловой энергии, 
которые бы стимулировали инвестиции в 
модернизацию систем теплоснабжения», 
говорится в материалах РСПП. Усиление 
контроля грозит коррупционными нару-
шениями, предостерегал вчера в ходе об-
суждения проектов в РСПП заместитель 
начальника главного управления энерге-
тики ЛУКОЙЛа Василий Зубакин (не уточ-
няя, коррупционную емкость каких ве-
домств увеличит наделение новыми пол-
номочиями Минэнерго).

По словам главы комитета РСПП по 
ЖКХ Александра Чуваева, следует разде-
лять надежность и безопасность в отра-
сли: за безопасностью уже сейчас следит 
Ростехнадзор, а за какой именно уровень 
надежности платить сбытовой компании 
— могут выбирать потребители выбором 
сбыта. «Все, что надо, уже контролирует-
ся»,— полагают в РСПП. Пока неизвест-
но, как отнесутся к вопросу в Белом доме. 
Разделение сугубо отраслевых вопросов 
и удобств в демонстрации заботы о гра-
жданах обычно дается правительству РФ 
с большим трудом.

Софья Окунь, Дмитрий Бутрин

Зима спрашивает слишком дорого

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 26,6

процента составило снижение сальдо внешней торговли России в сентябре 2015 года по 
сравнению с сентябрем 2014-го, оценило Минэкономики. Экспорт товаров в сентябре оценивается в 
$25,6 млрд (минус 32,8% в годовом выражении и плюс 1,1% к августу 2015 года). Импорт товаров в сентябре 
— $16,7 млрд, сократился на 35,7% к сентябрю 2014 года и вырос на 0,7% к августу 2015-го. Импорт вырос 
из-за увеличения спроса на импортные товары, в том числе инвестиционные, а также по причине очеред-
ного девальвационного шока в августе. За январь—сентябрь 2015 года внешнеторговое сальдо сократи-
лось на 21,7%, до $115,5 млрд, при прогнозе сокращения от Минэкономики в $150,1 млрд по итогам года. –50
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СБЕРЕЖЕНИЯ

Минэкономики  
перевело домохозяйства 
на сберегательную  
модель

В опубликованном вчера социаль-
но-экономическом мониторинге 
за январь—сентябрь 2015 года 
аналитики Минэкономики отмечают: 
«В сентябре 2015 года под влияни-
ем снижения реальной заработной 
платы и реальных располагаемых 
денежных доходов существенно 
изменились потребительские 
предпочтения населения, и оно 
перешло на сберегательную модель 
поведения». Такой вывод делается 
на основе оценок, демонстрирую-
щих увеличение нормы сбережений 
домохозяйств с 14,8% в августе до 
15% в сентябре 2015 года, и изме-
нения задолженности по кредитам, 
которая в сентябре стала отрица-
тельной, полагают в министерстве 
(см. график). Для ведомства он 
особенно важен, так как он доказы-
вает возможность инвестиционного 
рывка. «Основная задача экономи-
ческой политики в среднесрочной 
перспективе — создание условий 
для трансформации сбережений 
в инвестиции»,— отмечал 27 октября 
заместитель главы Минэкономики 
Алексей Ведев.

Между тем ни опрошенные ”Ъ“ 
независимые аналитики, ни исследо-
вания ЦБ выводов Минэкономики не 
подтверждают. «Я не согласен с та-
кими выводами. Не очень понятно, 
какова методология за этими расче-
тами — ее никто не публиковал»,— 
говорит Игорь Поляков из ЦМАКП. 
По данным центра, накопленная за-
долженность по розничным кредитам 
в сентябре без учета просроченных 
кредитов увеличилась на 0,9% за 
счет потребительского и жилищного 
кредитования. Минэкономики для 
своих оценок использует статистику 
Росстата, которая под сбережениями 
понимает вложения в иностранную 
валюту, депозитные счета, ценные 
бумаги, а также покупку скота и 
птицы — но какие из списка этих 
показателей включены в расчеты 
ведомства, неизвестно. «По нашим 
оценкам, норма сбережений в 
течение года особенно не меняется. 
И по одному месяцу невозможно 
что-то сказать. Стоит смотреть на 
показатель в конце года. Скорее 
население хеджирует риски, а это 
не сберегательная модель»,— до-
бавляет Сергей Улатов из россий-
ского офиса Всемирного банка. 
Это подтверждают и данные ЦБ, 
по которым в сентябре доля краткос-
рочных вкладов (до года) выросла 
до 56,4%. При этом сбережения 
сейчас есть лишь у 38% населения. 
Сентябрьские опросы регулятора 
также свидетельствуют: лишь 14% 
считают нынешнее время хорошим 
для сбережений и 42% — плохим.

Алексей Шаповалов

Склонность к сбережению
с исключением сезонного
фактора (%)

СКЛОННОСТЬ К СБЕРЕЖЕНИЮ 
И ИЗМЕНЕНИЕ ЗАДОЛЖЕННОСТИ
ПО КРЕДИТАМ  ИСТОЧНИК: МИНЭКОНОМИКИ.
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Минимальный размер ка-
питала банка, в котором 
могут быть размещены 
страховые резервы Фон-
да социального страхо-
вания (ФСС), будет повы-
шен с 10 млрд до 25 млрд 
руб., следует из подготов-
ленного Минтрудом про-
екта постановления пра-
вительства. Поводом к 
ужесточению требова-
ний стала история с де-
позитом в 900 млн руб., 
которых фонд практиче-
ски лишился в результате 
банкротства банка «Рос-
сийский кредит»,— как со-
общили ”Ъ“ в ФСС, вер-
нуть эти деньги фонд уже 
не рассчитывает. В даль-
нейшем ФСС намерен 
добиться еще большего 
ограничения своей инве-
стиционной активности и 
готовит сейчас документ, 
ограничивающий доступ-
ные ему инструменты 
лишь госбумагами.

Правительство устано-
вит дополнительные требо-
вания к кредитным органи-
зациям, на банковские депо-
зиты в которых может раз-
мещаться страховой резерв 
средств Фонда социально-
го страхования. Как следует 
из текста проекта постанов-
ления, минимальный раз-
мер собственных средств та-
кого банка должен будет со-
ставлять уже не 10 млрд руб., 
а 25 млрд руб. При этом со-
храняется требование о на-
хождении кредитной орга-
низации под прямым или 
косвенным контролем Бан-
ка России. По мнению подго-
товившего поправку Минтр-
уда, это позволит «миними-
зировать риск размещения 
средств страхового резерва». 
«С учетом этих двух условий 
мы сможем инвестировать 
только в девять-десять бан-
ков с госучастием»,— пояс-
нил 

”
Ъ“ заместитель главы 

фонда Алексей Руденко.
Напомним, в мае этого 

года ФСС России разместил 
на депозит в банке «Россий-
ский кредит» средства стра-
хового резерва в размере 
900 млн руб. на 115 дней. Как 
пояснили тогда 

”
Ъ“ в ФСС, 

этот банк был включен в пе-
речень партнеров по итогам 
тендера и «фонд строго при-
держивался установленных 
критериев и соблюдал все 
процедуры отбора». 24 июля 
ЦБ лицензию у «Российско-
го кредита» отозвал. Сразу 
после этого ФСС направил в 

адрес банка требование о не-
медленном возврате суммы 
депозита, а в адрес времен-
ной администрации — тре-
бование о включении фон-
да в реестр кредиторов. Ар-
битраж Москвы 6 октября по 
заявлению ЦБ признал «Рос-
сийский кредит» банкро-
том и открыл в нем конкурс-
ное производство сроком на 
один год.

Сейчас в ФСС считают, что 
вероятность вернуть сумму 
депозита невелика: как по-
яснил 

”
Ъ“ Алексей Руденко, 

как юридическое лицо, фонд 
находится в третьей очере-
ди кредиторов — при этом 
у банка не хватает средств 
удовлетворить требования 
кредиторов даже первой и 
второй очереди.

«В этой ситуации предъ-
явить претензии к ФСС до-
статочно сложно — конкурс 
по размещению средств был 
проведен корректно, участ-
ники соответствовали тре-
бованиям ЦБ,— говорит 
представитель вице-премь-
ера Ольги Голодец Алексей 
Левченко.— Другой вопрос, 
что, как оказалось, сами тре-
бования были недостаточно 
жесткими, но это ЦБ как раз 
сейчас исправит». По его сло-
вам, идея о полном запрете 
для внебюджетных фондов 
инвестировать в депозиты в 
правительстве сейчас не об-
суждается. 

«Плательщики страховых 
взносов прямо не пострада-
ют, поскольку на их правоот-
ношения с фондом факт бан-
кротства 

”
Российского кре-

дита“ не влияет и обязан-
ностей ФСС по отношению 
к ним не исключает»,— гово-
рит Рустам Курмаев, партнер 
практики по разрешению 
споров Goltsblat BLP. Госпо-
дин Руденко отмечает, что, 
хотя в 2015 году ФСС все рав-
но выполнит план по полу-
чению инвестиционного до-
хода (потери в «Российском 
кредите» — около 1% от об-
щего объема инвестирован-
ных средств, составляющего 
83 млрд руб.), в перспективе 
фонд хочет установить к бан-
кам еще более жесткие тре-
бования. «Вместе с проектом 
бюджета фонда на 2016 год 
мы совместно с Минтрудом 
и Минфином подготовим 
положение об инвестирова-
нии, где мы предложим воз-
можность размещать средст-
ва резерва в госбумаги»,— го-
ворит господин Руденко.

Анастасия Мануйлова

Фонд соцстраха 
открыл 
безвозвратный 
депозит
Банкротство «Российского кредита» 
привело к ужесточению правил 
размещения страховых резервов

Инновации в России долж-
ны развиваться преиму-
щественно за счет бизне-
са, государство не должно 
создавать десятки фондов 
«Сколково», заявил премь-
ер-министр Дмитрий Мед-
ведев на открывшемся вчера 
в Москве форуме «Открытые 
инновации». По оценке экс-
пертов, однако, основной 
проблемой является не объ-
ем поддержки, а ее направ-
ление в обход традиционных 
отраслей — и нехватка в них 
качественных разработок. 
Пока инноваторы в РФ рабо-
тают преимущественно на 
внутренний рынок — судя по 
итогам рейтинга «Техуспех», 
доля экспортной выручки у 
топовых высокотехнологич-
ных компаний составляет 
в среднем всего 10%.

Правительство не откажет-
ся от поддержки «инновацион-
ного роста экономики» — но 
созданием технопарков и ин-
новационных центров необ-
ходимо заняться частному биз-
несу, заявил премьер-министр 
Дмитрий Медведев, выступая 
на панельной сессии форума 
«Открытые инновации», от-
крывшегося вчера в Москве. 
«Государство не должно тира-
жировать проекты, подобные 

”
Сколково“, а лишь обеспе-

чить инфраструктурную под-
держку»,— пояснил премьер. 

После Дмитрия Медведева 
на сессии выступил и его серб-
ский коллега Александр Вучич 
(год назад собеседником рос-
сийского премьера был пре-
мьер Госсовета КНР Ли Кэцян). 
Господин Вучич заявил, что у 
сербских и российских компа-
ний схожие проблемы — в 90-
е годы «никто не хотел стано-
виться инженером» — а теперь 
научную отрасль придется ре-
формировать. Сам он, впро-
чем, оговорился, что «опасает-
ся быть слишком модным» и 
до сих пор не купил смартфон. 

На площадке форума бы-
ли объявлены и итоги конкур-
са российских высокотехно-

логических компаний «Теху-
спех» (организаторы — РВК, 
PwC и МСП Банк). Лидером в 
этом году стала питерская био-
фармкомпания «Биокад», вхо-
дящая в топ-10 с 2013 года (раз-
рабатывает и выпускает в том 
числе противораковые препа-
раты). Также в десятке оказал-
ся один представитель маши-
ностроения (Уральский тур-
бинный завод), три компании, 
занятые в приборостроении и 
электронике, два производи-
теля высокотехнологичных 
материалов и еще одна фар-
мкомпания. За два года набор 
участников резко изменился: 
в 2013 году более половины 
из топ-50 составляли IT-компа-
нии, сейчас — предприятия, 
представляющие отрасль при-
боростроения, отмечают в РВК.

В рейтинге появилась но-
вая номинация «экспортный 
потенциал», в ней на первом 
месте оказалась Пермская хи-
мическая компания (занима-
ет 20% мирового рынка в сво-
ем сегменте производителей 
промышленных газов). «При-
нято думать, что высокотехно-
логичные компании есть толь-
ко в IT. Это не так, но о россий-
ских производителях электро-
ники или химкомпаниях за ру-
бежом действительно мало кто 
знает, что усложняет их про-
движение»,— отмечает замгла-
вы РВК Александр Потапов. По 
данным организаторов рей-
тинга, две трети отобранных 
компаний экспортируют свою 
продукцию — но средняя доля 
выручки от таких поставок со-
ставляет всего 10%.

По словам партнера Strategy 
Partners Group Алексея Празд-
ничных, увеличению доли вы-
сокотехнологичных россий-
ских компаний на мировом 
рынке препятствует нехват-
ка господдержки инноваций 
не только в прорывных, но и в 
традиционных отраслях, тогда 
как практически во всех стра-

нах, в том числе сопоставимых 
с РФ по уровню развития, это 
распространенная практика. 
По словам эксперта, для выхо-
да на глобальный уровень ком-
пания, как правило, должна за-
нимать устойчивую позицию 
на внутреннем рынке — но в 
России этому мешает низкий 
спрос на инновационную про-
дукцию. В тех же сегментах, 
где «чемпионом» можно стать 
быстро, не хватает качествен-
ных научных разработок, и да-
же если они есть, компании 
часто переезжают за рубеж в 
поисках более удобных усло-
вий работы. Так, в опублико-
ванном вчера рейтинге конку-
рентоспособности националь-
ных инновационных систем 
(подготовлен Strategy Partners 
Group и Евразийским инсти-
тутом конкурентоспособно-
сти) Россия заняла 42-е место 
из 50, уступив другим странам 
БРИКС: с 2010 года позиция РФ 
не поменялась, тогда как Ки-
тай улучшил положение в рей-
тинге на шесть позиций, до 23-
го места, Бразилия — на четы-
ре позиции, до 27-го места. 

Татьяна Едовина

Инновации ищут себе  
лучшего применения
Бизнес призвали использовать результаты их господдержки

Ее поздравляет научный руководитель НИУ «Высшая школа 
экономики» Евгений Ясин:
— Уважаемая Эльвира Сахипзадовна! Дорогая Элечка! По-
здравляю с днем рождения, желаю здоровья, сил, успехов в 
твоей непростой работе. Горжусь тобой, не каждый отважит-
ся решаться на то, что сейчас делаешь ты. На ту меру профес-
сионализма и ответственности, которую ты ныне показыва-
ешь. Желаю удачи, она пригодится. Твой Е. Ясин.

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня день рождения 
у председателя 
Центрального банка РФ 
Эльвиры Набиуллиной
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Заведующий отделом Института законода-
тельства и сравнительного правоведения при 
правительстве РФ Артем Цирин, поддержав 
представителя Генпрокуратуры, сообщил, что 
в национальный план противодействия кор-
рупции должен быть заложен механизм «гра-
жданско-правовой конфискации», а для поиска 
не указанных в декларациях активов чиновни-
ков за границей надо использовать возможно-
сти Росфинмониторинга, а кроме того, актив-
но использовать такие механизмы, как при-
знание сделок, заключенных с использовани-
ем взяток, недействительными, а со стороны 
РФ добиваться с их участников «возмещения 
репутационного вреда». Возрождение конфи-
скации имущества — а эту тему, напомним, ак-
тивно лоббирует председатель СКР Александр 

Бастрыкин — господин Цирин считает неакту-
альной, поскольку подобное наказание предус-
мотрено за совершение конкретного преступ-
ления и не решает проблему в целом.

Покидая заседание, господин Плохой кон-
статировал, что пока «вопросов больше, чем 
ответов на них». Например, в законе о стату-
се судей записано, что проверять их доходы 
должны сами судьи. «В какой форме? — спро-
сил господин Плохой и тут же пошутил: — От-
крытого или закрытого судебного заседания? 
Или, допустим, кто будет проверять деклара-
ции депутатов законодательных собраний на 
местах?»

По данным 
”
Ъ“, организацию таких прове-

рок могут поручить антикоррупционным ко-
миссиям, созданным при главах субъектов фе-
дераций, а заодно расширить их права с тем, 
чтобы антикоррупционная работа организовы-

валась не только из федерального центра. От-
метим, что ранее подобные комиссии сущест-
вовали во многом формально.

До конца года, по данным 
”
Ъ“, ведомство го-

сподина Плохого должно обобщить и проана-
лизировать предложения, связанные с противо-
действием коррупции, поступившие из различ-
ных министерств и ведомств, а также от общест-
венников и правозащитников. По результатам 
этой работы, как ожидается, в начале следующе-
го года президентом будет издан указ «О нацио-
нальном плане противодействия коррупции на 
2016–2017 годы», в который будут заложены ос-
новные положения госполитики в этой сфере. 
Указ, в свою очередь, послужит основанием для 
внесения последующих изменений в законода-
тельство, в том числе и тех, о которых вчера гово-
рили участники заседания на Старой площади.

Николай Сергеев

Стоп-план  
национального масштаба

«Единая Россия» в середине ноя-
бря на форум местных отделений 
партии соберет почти 3 тыс. едино-
россов. Сбор низовых организаций 
инициировал председатель партии 
премьер Дмитрий Медведев. Пар-
тию продолжают готовить к анти-
коррупционным чисткам и отбору 
кандидатов в депутаты.

О том, что «Единая Россия» готовит-
ся к крупному сбору единороссов му-
ниципального уровня, 

”
Ъ“ рассказали 

два источника в партии и в окружении 
Дмитрия Медведева. Форум местных от-
делений партии соберут по инициативе 
председателя. Предварительная дата — 
12 ноября. Форум обещает быть мас-
штабным: в партии 2745 местных отде-
лений. Поэтому в качестве места прове-
дения, по сведениям 

”
Ъ“, ищут вмести-

тельное помещение: это может быть ли-
бо ВДНХ, либо «Крокус Экспо».

Информацию подтвердил секретарь 
генсовета «Единой России» Сергей Неве-
ров. Он рассказал, что на форуме муни-
ципалов выступит лидер партии Дмит-
рий Медведев, а перед этим единороссы 
на дискуссионных площадках обсудят 
предварительное голосование перед вы-
борами в Госдуму и принятые поправки 
в антикоррупционное законодательст-
во. «Нам важно услышать мнение, учесть 
все пожелания и замечания регионов по 
проекту положения о проведении пред-
варительного голосования. Ведь именно 
представителям регионов предстоит его 
реализация, а оно в таком формате прой-
дет впервые»,— сказал он 

”
Ъ“.

Единороссы не припомнят, когда 
местные отделения в последний раз 
собирали вместе. После утверждения 
на посту председателя партии Дмит-
рий Медведев активно занялся первич-
ными отделениями «Единой России», 

по его инициативе в состав руководя-
щих органов партии для представите-
лей местных отделений была введена 
квота на 10%. Однако до сих пор мест-
ные отделения партии оставались в те-
ни региональных отделений. Между 
тем в преддверии антикоррупционной 
чистки партийных рядов и сложных 
праймериз руководству «Единой Рос-
сии» сложно опираться на партийную 
вертикаль, которая в регионах часто за-
мыкается на губернаторов. 

О принципах естественного отбора 
перед думской кампанией и о национа-
лизации элит с депутатами Госдумы, се-
кретарями региональных отделений, 
руководителями фракций и главами ис-
полкомов «Единой России» уже дважды 
говорил первый заместитель главы ад-
министрации президента Вячеслав Во-
лодин. В субботу на встрече с единорос-
сами из регионов он призвал избавлять-
ся от тех, кто в личных целях использует 
партию (см. 

”
Ъ“ от 26 октября).

В последние полгода было несколько 
случаев, когда региональные отделения 
отказывались выполнять решения цен-
тральных органов партии. Учитывая это, 
федеральному активу необходимо вы-
строить прямые коммуникации с низо-
вым звеном накануне выборов в Госду-
му. С одной стороны, делегатов форума 
напрямую коснутся запреты иметь сче-
та за рубежом, подавать декларацию и за-
являть о конфликте интересов (закон об 
этом вчера был одобрен Советом федера-
ции и отправлен на подпись президен-
ту). А с другой стороны, именно мест-
ные отделения будут организовывать 
площадки для выступлений участников 
праймериз и их дебатов, которые станут 
обязательными для кандидатов, а также 
участки для голосования.

Ирина Нагорных

«Единая Россия» 
укрепляет вертикаль 
накануне  
думских выборов
Местных партийцев соберут на форум в Москве
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И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К А К И М И  Д О К У М Е Н Т А М И  Б О Р О Л И С Ь  С  К О Р Р У П Ц И Е Й

19 мая 2008 года указом президента Дмитрия 
Медведева создан Совет при президенте 
по противодействию коррупции под руководст-
вом самого главы государства. Он готовит антикор-
рупционные предложения, следит за их реализацией 
и координирует деятельность органов власти в этой 
сфере.

31 июля 2008 года президент утвердил Наци-
ональный план противодействия коррупции 
сроком на два года. Такие же планы выпускались в 2010, 
2012 и 2014 годах.

25 декабря 2008 года президент подписал закон 
«О противодействии коррупции». Документ был 
разработан на основе Национального плана противодей-
ствия коррупции и в октябре внесен главой государства 

в Госдуму. По этому закону, в частности, госслужащих 
обязали обнародовать сведения о доходах и имуществе.

13 апреля 2010 года президент утвердил Нацио-
нальную стратегию противодействия коррупции. 
Основные направления ее реализации — совершенство-
вание системы учета госимущества, повышение качества 
подготовки и денежного довольствия госслужащих, 
модернизация законодательства и др.

10 апреля 2013 года распоряжением главы адми-
нистрации президента Сергея Иванова создана 
должность специального уполномоченного по 
проверке деклараций чиновников о доходах и рас-
ходах. Ее занял помощник президента Евгений Школов.

3 декабря 2013 года указом Владимира Пу тина 
образовано управление президента по вопросам 

противодействия коррупции, которое возглавил 
Олег Плохой. Управление занимается аналитическо-пра-
вовой работой, анализирует сведения о доходах и расхо-
дах чиновников, проводит антикоррупционные проверки.

По данным МВД, в 2008–2014 годах количест-
во вы я вленных фактов взяточничества сократилось 
на 4,8% (с 12,5 тыс. до 11,9 тыс.), но средний размер 
взятки вырос с 9 тыс. до 139 тыс. руб. По статистике 
судебного департамента при Верховном суде, число 
осужденных за взятки за этот же период выросло 
в 1,9 раза — с 5548 до 10 376 человек. В рейтинге 
восприятия коррупции Transparency International Россия 
поднялась с 147-го места в 2008 году на 136-е в 2014-м 
(чем выше место, тем ниже уровень коррупции).

Ольга Дорохина, Михаил Малаев

Врио губернатора Коми Сергей Гапликов 
продолжает кадровую чистку в региональ-
ном правительстве. В отставку отправле-
на министр здравоохранения республики 
Наталья Арнаутова, работу которой госпо-
дин Гапликов не раз критиковал. Ее место 
занял бывший главный врач детской кли-
нической больницы Новгорода Дмитрий 
Березин. В Карелии пост первого замгу-
бернатора покинул Олег Громов, который 
конфликтовал с мэром Петрозаводска Га-
линой Ширшиной.

Министерство здравоохранения Коми воз-
главил бывший главврач детской клиниче-
ской больницы Новгорода Дмитрий Березин. 
Ранее он работал в Коми. Теперь уже экс-ми-
нистра Наталью Арнаутову отправил в отстав-
ку врио губернатора Сергей Гапликов. По дан-
ным 

”
Ъ“, его не устроили «показатели рабо-

ты ведомства». До этого господин Гапликов не 
раз критиковал работу министерства из-за по-
ступающих жалоб. Кроме того, госпожа Арна-
утова получила в числе 20 чиновников взы-
скание за срыв мобилизационных учений. 
«В поселениях, как и прежде, продолжает не 
хватать медиков, на муниципальном уров-
не практически везде претензии к качеству 
услуг, оказываемых больницами и поликли-
никами. Показатель дефицита кадров в здра-
воохранении с годами никак не снижает-

ся»,— сказал 
”
Ъ“ исполнительной дирекции 

ассоциации «Совет муниципальных образо-
ваний Республики Коми» Юрий Болобонов.

Наталья Арнаутова была назначена мини-
стром в сентябре 2014 года, после победы на 
губернаторских выборах Вячеслава Гайзера. 
До этого она работала врачом в региональной 
спецполиклинике, где наблюдались чиновни-
ки и депутаты.

Напомним, что теперь уже экс-глава респу-
блики господин Гайзер, его зам Алексей Чернов, 
зампред правительства Константин Ромаданов, 
спикер Госсовета Коми Игорь Ковзель (всего 19 
чиновников и депутатов) арестованы по подо-
зрению в организации преступного сообщест-
ва. Врио губернатора Сергей Гапликов уже уво-
лил «за грубейшее нарушение должностных 
обязанностей» руководителя комитета по спор-
ту Степана Чуракова. Место главы комитета по 
информатизации занял соратник господина Га-
пликова по работе в «Олимпстрое» Сергей Поря-
дин. А министр транспорта Андрей Самоделкин 
заявил, что подаст документы на конкурс по си-
ти-менеджеру Сыктывкара. Как ранее писал 

”
Ъ“, 

его кандидатуру поддерживает Сергей Гапликов. 
В Карелии администрацию региона вчера 

покинул первый заместитель главы республи-
ки Олег Громов. По словам чиновников админи-
страции, о его отставке «по собственному жела-
нию» стало известно на закрытом совещании — 

губернатор Александр Худилайнен связал от-
ставку с его «карьерным ростом». Новое место 
службы чиновника на мероприятии не объяв-
лялось. Напомним, Олег Громов ранее был кура-
тором Петрозаводска, где громко конфликтовал 
с мэром Галиной Ширшиной, избранной при 
поддержке «Яблока», она даже запретила под-
чиненным посещать совещания у него, заявив, 
что работа господина Громова «не просто не кон-
структивная, но и враждебная». Госпожа Шир-
шина также утверждала, что куратор требовал 
от властей Петрозаводска заключить муници-
пальный контракт без проведения аукциона. По 
данным 

”
Ъ“, отставка чиновника была одним из 

условий начала финансирования ФЦП развития 
Карелии до 2020 года. По словам собеседников 

”
Ъ“, близких к республиканским властям, уво-

лить заместителя Александру Худилайнену ре-
комендовали в администрации президента по-
сле недавнего визита зампреда Совета безопас-
ности Рашида Нургалиева в Кондопогу, где на-
ходится доведенный до банкротства целлюлоз-
но-бумажный комбинат (ЦБК). Господин Громов 
считался в Карелии креатурой совладельца ак-
тивов ряда других ЦБК экс-сенатора Александра 
Сабадаша, в марте приговоренного к шести го-
дам лишения свободы за мошенничество. 

Дарья Шучалина, Сыктывкар;  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Сергей Гапликов взялся  
за медицинские показатели
В отставку отправлена министр здравоохранения

Депутаты горсовета Махачкалы се-
годня изберут главу столицы Дагес-
тана. Источники ”Ъ“ наиболее ве-
роятной кандидатурой на этот пост 
назвали и. о. мэра Махачкалы Му-
су Мусаева, которого поддерживает 
глава Дагестана Рамазан Абдулати-
пов. С 2013 года, когда был аресто-
ван Саид Амиров, возглавлявший 
город 15 лет, в Махачкале смени-
лось несколько градоначальников, 
не успевавших избавиться от стату-
са и. о. О готовности уйти в отставку 
вчера заявил сити-менеджер Вла-
дикавказа Сергей Дзантиев. На его 
пост прочат друга нового главы ре-
спублики Тамерлана Агузарова Бо-
риса Албегова.

Сегодня депутаты горсобрания Ма-
хачкалы изберут главу города. Конкурс-
ная комиссия вчера отобрала трех кан-
дидатов, имена которых пока не разгла-
шаются. Но еще на этапе завершения 
приема заявок источники 

”
Ъ“ сообщи-

ли, что наиболее перспективной фигу-
рой является и. о. мэра Махачкалы Муса 
Мусаев, кандидатуру которого поддер-
живают глава Дагестана Рамазан Абду-
латипов и местное отделение «Единой 
России». Экс-министр строительства и 
ЖКХ республики Муса Мусаев был на-
значен и. о. главы города в июле. С 2013 
года, когда был арестован возглавляв-
ший Махачкалу с 1998 года Саид Ами-
ров, в Махачкале сменилось несколько 
градоначальников, не успевших изба-
виться от статуса и. о.

Вчера о готовности уйти в отставку 
в прямом эфире телевидения Север-
ной Осетии заявил глава администра-
ции Владикавказа Сергей Дзантиев. 
Глава города — спикер горсовета Ма-
харбек Хадарцев — долго сопротивлял-
ся переназначению господина Дзанти-
ева сити-менеджером в 2014 году (Сер-
гей Дзантиев занимал этот пост с 2009 
года). Источники в мэрии Владикавка-
за сказали 

”
Ъ“, что сити-менеджером, 

скорее всего, станет друг назначенно-
го в сентябре новым главой Северной 
Осетии Тамерлана Агузарова Борис Ал-
бегов. Недавно он был назначен мини-
стром промышленности и транспорт-
ной политики, но, по словам источ-
ника 

”
Ъ“, в ближайшее время займет 

пост префекта одного из районов Вла-
дикавказа, что даст ему право претен-
довать на должность и. о. главы адми-
нистрации города. По словам источни-
ка 

”
Ъ“ в правительстве республики, гла-

ву республики не устраивает противо-
стояние главы и сити-менеджера Вла-
дикавказа. Он уже предложил горсове-
ту поработать над проектом закона, со-
гласно которому во Владикавказе будет 
один градоначальник — избранный де-
путатами мэр.

Депутаты брянского горсовета вчера 
приняли отставку Вячеслава Тулупова, 
назначили его заместителя Александра 

Макарова и. о. сити-менеджера и объ-
явили конкурс на замещение должно-
сти, который пройдет 10 декабря. Го-
сподин Тулупов был назначен врио 
главы администрации в декабре 2014 
года. До этого он был депутатом Брян-
ской облдумы, с марта 2014 года руко-
водил исполкомом отделения ОНФ. Ра-
нее сопредседателем регионального 
штаба ОНФ был Александр Богомаз, ко-
торый при поддержке ОНФ в сентябре 
победил на губернаторских выборах. 
Формально глава брянской админист-
рации ушел по собственному желанию, 
но, по словам источника 

”
Ъ“ в област-

ном правительстве, решение об уходе 
господина Тулупова принималось на 
областном уровне. О том, что сити-ме-
неджер скоро покинет свой пост, а го-
радминистрацию возглавит Александр 
Макаров (он был заместителем экс-гу-
бернатора области Николая Денина), 

”
Ъ“ сообщили в обладминистрации по-

сле избрания губернатором Алексан-
дра Богомаза. Он расстается не только 
с господином Тулуповым: в отставку 
ушел еще один его соратник по ОНФ — 
заместитель губернатора, экс-сопредсе-
датель регионального штаба «Фронта» 
Ирина Кузьмина.

Глава комитета Совета федерации 
(СФ) по федеративным отношениям 
Дмитрий Азаров считает логичной сме-
ну руководителей областных центров: 
«Не должно быть конфликтов между 
субъектами и региональными столица-
ми, которые часто выступают бюджет-
ными донорами». Поэтому «регионы 
сами выбирают модель формирования 
местной власти», и многие считают, что 
«эффективней работает модель, при ко-
торой главу администрации назначают 
депутаты из числа кандидатов конкурс-
ной комиссии». Член СФ, экс-губерна-
тор Ярославской области Анатолий Ли-
сицын полагает, что так региональная 
власть «уходит от выборов»: «Губернато-
ры сажают мэрами своих близких, ко-
торым можно доверять и которые не 
будут им сопротивляться». Сенатору не 
нравится, «когда губернатор подмина-
ет мэра, особенно региональной сто-
лицы»: «Столицы часто делают бюджет 
всего региона, а если мэр не будет бо-
роться за свои деньги, то город не будет 
развиваться. Надо не подминать мэра 
под себя, а искать с ним компромисс».

Напомним, в 2014 году поправка-
ми к закону о местном самоуправле-
нии (МСУ) право формировать органы 
МСУ было передано регионам. Им было 
предложено пять моделей, в том числе 
избрание глав администраций из чи-
сла депутатов или утверждение депу-
татами мэров из числа кандидатов кон-
курсной комиссии.

Наталья Городецкая;  
Антон Краев, Брянск;  
Заур Фарниев, Владикавказ; 
Юлия Рыбина, Махачкала

Мэры готовы к ротации
Главы регионов формируют  
новую муниципальную власть

Прокурор Крыма Наталья Поклон-
ская сообщила, что запрет на въезд 
в РФ для депутата Верховной рады 
Украины, лидера Меджлиса крым-
скотатарского народа Рефата Чу-
барова отменен. В свою очередь, 
господин Чубаров заявил, что был 
заочно арестован судом в Симфе-
рополе. Эту информацию подтвер-
дил источник ”Ъ“. Он сообщил, что 
глава Меджлиса проходит по делу 
о «призывах к нарушению террито-
риальной целостности РФ», кото-
рое было возбуждено следствен-
ным управлением УФСБ по Крыму 
и Севастополю.

Действовавший с июля 2014 года за-
прет на въезд в РФ для Рефата Чубаро-
ва отменен. Об этом заявила на вчераш-
ней пресс-конференции в Симферопо-
ле прокурор Крыма Наталья Поклон-
ская. «Мы Чубарова ждем, пусть приез-
жает. Ему открыт въезд на территорию 
российского Крыма»,— сказала она. Ре-
фату Чубарову запретили въезд на тер-
риторию РФ на пять лет за призывы 
вернуть Крым Украине. До этого Ната-
лья Поклонская несколько раз зачиты-
вала ему предупреждения «о недопу-
щении ведения экстремистской дея-
тельности». 14 мая 2015 года Рефат Чу-
баров стал депутатом Верховной рады 
Украины от «Блока Петра Порошенко».

Госпожа Поклонская вчера не уточ-
нила, ждет ли главу Меджлиса по при-
езде в РФ задержание и арест. Ссыла-
ясь на тайну следствия, прокурор отка-
залась сообщать, возбуждены ли в отно-
шении лидера Меджлиса, который явля-
ется одним из организаторов экономи-
ческой блокады Крыма, уголовные дела.

В то же время Рефат Чубаров вчера 
в Facebook опубликовал документы, 
в которых говорится, что постановле-

нием Киевского райсуда Симферополя 
от 6 октября он был арестован сроком 
на два месяца, «исчисление которого 
определено судом с момента его экс-
традиции на территорию РФ либо фак-
тического задержания на территории 
РФ». Господин Чубаров пообещал, что 
направит эти документы в Европей-
ский суд по правам человека. Он потре-
бовал от украинских правоохраните-
лей возбудить уголовные дела в отно-
шении следователей, прокурора и су-
дьи, которые причастны к его делу.

Источник 
”
Ъ“ в Киевском суде Сим-

ферополя сказал, что Рефату Чубарову 
действительно была избрана мера пре-
сечения в виде ареста в начале октября. 
Об этом ходатайствовал следователь по 
делу «о призывах к нарушению терри-
ториальной целостности РФ», которое 
было возбуждено в отношении укра-
инского депутата в мае следственным 
управлением УФСБ по Крыму и Севас-
тополю. По данным следствия, 1 апре-
ля в эфире украинского «Пятого кана-
ла» (принадлежит президенту Украи-
ны Петру Порошенко) Рефат Чубаров 
во время интервью призвал вернуть 
Крым в состав Украины. «Нам надо про-
сто вернуть Крым. Для нас война за-
кончится только тогда, когда Крым бу-
дет в составе украинского государст-
ва»,— заявил он. По делу, возбужден-
ному по ч. 2 ст. 280.1 УК РФ (публичные 
призывы к осуществлению действий, 
направленных на нарушение террито-
риальной целостности РФ, совершен-
ные с использованием СМИ), ему гро-
зит пять лет тюрьмы. В ФСБ и Следст-
венном комитете информацию о заоч-
ном аресте главы Меджлиса 

”
Ъ“ ком-

ментировать отказались.
Вадим Никифоров, 
Симферополь

Рефата Чубарова готовят к аресту в Крыму
Председателю Меджлиса крымских татар разрешили въезд в РФ

с1

Запрет на въезд в РФ Рефату Чубарову был отменен после того, 
как Киевский суд Симферополя заочно арестовал лидера  
Меджлиса  ФОТО ВАСИЛИЯ ШАПОШНИКОВА
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новости

Родители пятимесячного Умарали На-
зарова, умершего 14 октября в одной 
из больниц Санкт-Петербурга после то-
го, как его на несколько часов разлучи-
ли с матерью Зариной Юнусовой, бы-
ли в среду допрошены следователями 
в рамках уголовного дела по факту смер-
ти младенца. Поддержать родителей по-
гибшего мальчика готовятся адвокаты 
и представители таджикской диаспоры.

Родителей погибшего мальчика Зари-
ну Юнусову и Рустама Назарова в среду вече-
ром в течение нескольких часов допрашива-
ли следователи ОВД Адмиралтейского райо-
на Петербурга, рассказал 

”
Ъ“ адвокат семьи. В 

ближайшие дни апелляционную жалобу го-
спожи Юнусовой на решение Октябрьского 
райсуда Санкт-Петербурга о ее выдворении 
из России рассмотрит городской суд. На сай-
те районного суда указано, что решение при-
нято в соответствии со ст. 18.8 ч. 3 КоАП («На-
рушение правил въезда либо режима пребы-
вания в РФ», наказывается штрафом в разме-
ре от 5 тыс. до 7 тыс. руб. с административным 
выдворением за пределы страны). Решение 
было принято 13 октября. 15 октября, через 
сутки после смерти Умарали, решение было 
вручено госпоже Юнусовой. 

Тем временем адвокаты комментируют 
перспективы судебного процесса по факту 
смерти мальчика — уже возбуждено уголов-
ное дело. По словам адвоката Сергея Голубка, 
ребенка доставили в полицию незаконно: со-
трудники полиции обязаны были в случае за-
держания матери передать его близким родст-
венникам, а если бы им не удалось их устано-
вить — органам опеки. Отсутствие докумен-
тов на ребенка, по мнению адвоката, не отме-
няет этих требований закона и «не может стать 
основанием для незаконного задержания».

В главном управлении МВД по Санкт-Петер-
бургу 

”
Ъ“ пояснили, что в своей деятельности 

полицейские руководствуются законом о по-
лиции. В частном порядке силовики лишь зая-
вили, что ничего необычного 13 октября в пер-
вом отделе полиции Адмиралтейского района 
не происходило, сославшись на опубликован-
ное в интернете видео с камер видеонаблюде-
ния. На кадрах видно, как девушка в формен-
ной одежде с надписью «полиция» укачивает 
на руках малыша, при этом он не выказыва-
ет недовольства и пытается ухватить полицей-
скую «няню» за погон. Затем ребенка «под под-
пись» передают прибывшим медикам скорой 
помощи, которые увозят его в больницу.

Таджикская диаспора в Петербурге проис-
шедшее расценивает как «результат халатно-
сти конкретных людей». «Если бы сотрудни-
ки полиции поступали по закону, ничего бы 
не случилось,— заявил 

”
Ъ“ глава диаспоры 

Ахтамбек Махмадов.— Мы сделали все, что 
от нас зависело: подписали ходатайство, что-
бы маму Умарали не депортировали, пока не 
окончится следствие, добились, чтобы возбу-
дили уголовное дело, продолжаем сотрудни-
чать с органами». Акций протеста представи-
тели диаспоры устраивать не планируют.

«Искать политическую подоплеку в слу-
чившемся мы отказываемся,— заявил 

”
Ъ“ по-

четный консул Таджикистана в Санкт-Петер-
бурге Мухаммадназар Мирзода.— Нам это не 
нужно, учитывая, сколько выходцев из Тад-
жикистана живет в России. Но это не первый 
случай халатности со стороны персонала рос-
сийских госучреждений по отношению к на-
шим гражданам». По словам дипломата, тад-
жикская сторона намерена добиваться нака-
зания для сотрудников правоохранительных 
органов и ФМС, которые, по его словам, изъ-
яли ребенка незаконно, и больницы имени 
Цимбалина, где он скончался. По словам го-
сподина Мирзоды, прибывшие в Санкт-Пе-
тербург для выяснения обстоятельств случив-
шегося юристы посольства Таджикистана по-
лучили из морга письменное разрешение за-
брать и похоронить тело ребенка. Перед этим 
таджикская сторона намерена провести соб-
ственную медэкспертизу.

Председатель Союза таджиков России Аб-
дулла Довлатов в беседе с 

”
Ъ“ обвинил влас-

ти Таджикистана в том, что «им стыдно защи-
щать своих граждан»: «Пока народ возмуща-
ется, отдельные представители власти в Ду-
шанбе робко призывают не портить отноше-
ния со стратегическим партнером из-за гибе-
ли ребенка». Председатель общероссийско-
го движения «Таджикские трудовые мигран-
ты» Каромат Шарипов сообщил 

”
Ъ“, что на-

правил обращение к генпрокурору России 
с просьбой проконтролировать расследова-
ние обстоятельств гибели Умарали Назарова. 
По мнению господина Шарипова, главная 
причина трагедии не в действиях сотрудни-
ков полиции или ФМС, а в отсутствии меха-
низмов правовой защиты трудовых мигран-
тов в России.

Михаил Беляев, Анна Пушкарская, 
Владислав Литовченко,  
Санкт-Петербург;  
Ольга Кузнецова

Дело о выдворении  
переходит в дело о гибели
В Санкт-Петербурге продолжается расследование  
смерти Умарали Назарова

Вчера стало известно, 
что в Швейцарии в связи 
с подозрениями в отмыва-
нии средств наложен арест 
на счета экс-министра сель-
ского хозяйства России Еле-
ны Скрынник. Речь идет 
о 60 млн швейцарских фран-
ков ($61,2 млн). В общей 
сложности в период с 2007 
по 2012 год, по данным швей-
царской прокуратуры, на сче-
та госпожи Скрынник посту-
пило порядка $140 млн. Сама 
бывшая чиновница, прожива-
ющая сейчас во Франции, за-
явила ”Ъ“, что информация 
из Швейцарии не соответст-
вует действительности и что 
у нее вообще нет таких денег.

Счета Елены Скрынник бы-
ли заблокированы по требова-
нию швейцарской прокурату-
ры в рамках расследования уго-
ловного дела об отмывании не-
законно нажитых средств. Об 
этом заявила вчера официаль-
ный представитель ведомст-
ва Линда фон Бург. По ее сло-
вам, уголовное дело было воз-
буждено в 2013 году «в отноше-
нии госпожи Скрынник и дру-
гих обвиняемых людей по по-
дозрению в компетентном от-
мывании денег (параграф 2 ста-
тьи 305bis УК Швейцарии)». По-
ка речь идет об аресте 60 млн 
швейцарских франков, хотя сле-
дователи располагают инфор-
мацией, что в период с 2007 по 
2012 год в общей сложности на 
различные счета Елены Скрын-
ник в швейцарских банках по-
ступило $140 млн. По словам 
Линды фон Бург, в ходе рассле-
дования швейцарские власти 
обращались за помощью к рос-
сийским коллегам, но из Мо-
сквы ответа до сих пор нет.

По данным 
”

Ъ“, швейцар-
ское дело связано с расследуе-
мым в России уже несколько лет 
уголовным делом о хищении 
средств госкорпорации «Росаг-
ролизинг», которую на момент 
совершения преступлений воз-
главляла Елена Скрынник.

Первое и самое громкое уго-
ловное дело, в котором фигури-
ровало имя госпожи Скрынник, 
было возбуждено в конце дека-
бря 2011 года следственным де-
партаментом МВД России. Его 
ключевым фигурантом стал 
бывший директор департамен-
та административной работы и 
внешних связей Минсельхоза 
Олег Донских, хороший знако-
мый госпожи Скрынник и сын 
экс-губернатора Липецкой обла-
сти Виктора Донских. Ему, а так-
же бизнесменам Сергею Бурдов-
скому, Игорю Коняхину и топ-
менеджеру Дмитрию Занозину 

вменили целую серию мошен-
нических хищений (ч. 4 ст. 159 
УК РФ) средств госкорпорации 
«Росагролизинг», которую до то-
го, как стать министром, возглав-
ляла Елена Скрынник. Речь шла 
о похищенных элеваторах, обо-
рудовании для спиртзавода и 
других активах, деньги на кото-
рые выделял «Росагролизинг»,— 
суммарно речь может идти об 
ущербе в размере 1 млрд руб. 
Олег Донских исчез из здания 
Минсельхоза прямо перед задер-
жанием и до сих пор находится 
в розыске. Остальные обвиняе-
мые в конце прошлого года вы-
нудили липецкий суд вернуть 
дело на доследование, отказав-
шись от заключенных ранее сде-
лок со следствием. Сейчас оно 
находится в производстве УФСБ 
по Липецкой области. По словам 
адвоката Алексея Мамонтова, 
представляющего интересы Сер-
гея Бурдовского, бывшая руково-
дительница госкорпорации про-
ходит по делу «как совсем эпизо-
дический свидетель».

Как уже рассказывал 
”
Ъ“, во-

просы к госпоже Скрынник у 
правоохранителей появились в 
самом начале расследования, по-
скольку, как выяснилось, имен-
но она визировала фиктивные 
договоры, на которых, по дан-
ным следствия, буквально озо-
лотился ее подчиненный Дон-
ских. Однако допросить ее след-
ствие решило только в февра-
ле 2013 года, когда она уже пе-

рестала быть министром и вме-
сте с детьми уехала жить на Ла-
зурный берег. Как предполагает 
адвокат Мамонтов, приехать в 
Россию и дать показания госпо-
жа Скрынник, очевидно, реши-
лась только после того, как полу-
чила «гарантии собственной не-
прикосновенности». После пяти-
часового допроса в МВД заявили, 
что на все вопросы экс-чиновни-
ца ответила обстоятельно и до-
статочно полно. На ключевой во-
прос о своих подписях на доку-
ментах она ответила так: «Гово-
ря о вопросах, которые относят-
ся персонально ко мне, я хотела 
бы отметить три вещи. Во-пер-
вых, на договорах по липецкому 
делу стоит не моя подпись, а фак-
симиле. Во-вторых, по условиям 
того договора гендиректор ком-
пании вообще не несет ответст-
венности за поставку техники. 
И в-третьих, по срокам — лизин-
говые платежи за эти поставки 
должны были поступать, когда я 
уже не была гендиректором 

”
Ро-

сагролизинга“» (см. 
”
Ъ“ от 14 фев-

раля 2013 года). По ее словам, о 
мошенничестве Олега Донских 
она ничего не знала, иначе бы 
«сама его наказала».

Кроме того, подписи или 
факсимиле Елены Скрынник 
фигурируют в материалах де-
ла бывшего заместителя главы 
Минсельхоза и основателя хол-
динга «Маслопродукт» Алек-
сея Бажанова. Ему, а также не-
скольким подельникам вменя-
ется мошенничество с 1,2 млрд 
бюджетных рублей, выделен-
ных «Росагролизингу» на строи-
тельство маслоэкстракционно-
го завода в Верхнехавском райо-
не Воронежской области. Госпо-

дин Бажанов почти год провел в 
одном из столичных СИЗО, по-
сле чего был отпущен и почти 
сразу скрылся за пределами Рос-
сии. По словам людей из окру-
жения бизнесмена, его швей-
царские счета были арестованы 
еще полгода назад и он «потерял 
на этом более $10 млн». По дан-
ным 

”
Ъ“, сейчас господин Бажа-

нов находится в Великобрита-
нии, где якобы надеется полу-
чить политубежище. Что касает-
ся его дела, то следствие готовит 
документы для завершения про-
цедуры ознакомления фигуран-
тов с материалами.

Вчера Елена Скрынник, да-
же после появления сообщений 
информагентств со ссылками на 
швейцарскую прокуратуру, под-
тверждавшую арест ее счетов, 
продолжала настаивать, что это 
не соответствует действитель-
ности и что у нее вообще таких 
денег нет. Швейцарский адвокат 
экс-министра Александр Вихля-
ев заявил 

”
Ъ“, что по просьбе 

клиентки созвонился по этому 
поводу со швейцарской проку-
ратурой. «Мне заявили, что ин-
формации об аресте счетов Еле-
ны Скрынник ведомство не рас-
пространяло, а официального 
представителя по имени Линда 
фон Бург в прокуратуре нет». В 
ответ же на письменный запрос 

”
Ъ“ генпрокуратура Швейцарии 

подтвердила, что против госпо-
жи Скрынник весной 2013 года 
возбуждено уголовное дело по 
подозрению в отмывании и на 
ее счета наложен арест.

Олег Рубникович,  
Яна Рождественская;  
Всеволод Инютин,  
Воронеж

Елене Скрынник предъявили 
швейцарский счет
Местная прокуратура сообщила об аресте средств  
бывшего министра сельского хозяйства РФ Верховный суд признал законным ввод 

платной парковки в Москве. В суд обра-
тились жители столицы: по их мнению, 
паркинги должны быть конструктивно 
отделены от улиц, а плату за их пользо-
вание нужно закрепить в Налоговом ко-
дексе. В правительстве Москвы пре-
тензии отвергли: отделять парковки 
не обязательно, вводить их можно с по-
мощью одних только знаков и размет-
ки. Плата за хранение машины, в свою 
очередь, налоговым сбором не считает-
ся, потому что ставить машины на город-
ские парковки не обязательно.

Верховный суд РФ вчера рассматривал жа-
лобу столичного адвоката, жителя района Ха-
мовники Евгения Именитова. В 2014 году он 
столкнулся с платной парковкой, введенной 
около его дома, и штрафом 2,5 тыс. за ее не-
оплату. После этого он обратился с иском в 
Мосгорсуд с требованием признать незакон-
ными нормативные акты, вводящие плат-
ный паркинг,— постановление правительст-
ва Москвы и приказ департамента транспор-
та столицы. Мосгорсуд в мае 2015 отказал в 
удовлетворении иска, после чего господин 
Именитов обратился в ВС с апелляцией, ко-
торая вчера и рассматривалась.

Евгений Именитов считает, что столичные 
власти ввели платные парковки в нарушение 
федерального законодательства. Закон об ав-
томобильных дорогах гласит, что паркинги 
должны быть конструктивно отделены от до-
рожного полотна, для них нужно создавать 
заездные карманы и другую инфраструкту-
ру. Мэрия Москвы, в свою очередь, просто 
установила знаки и разметку на уже сущест-
вующих улицах. Кроме того, при организа-
ции платных паркингов не проводилось пу-
бличных слушаний, хотя это предусмотрено 
законом о местном самоуправлении для про-
ектов планировки территорий, считает адво-
кат. Еще одна претензия заключается в том, 
что взимание платы с помощью резидентных 
разрешений — это не просто плата за парков-
ку, а новый вид сбора (поскольку жителю ни-
кто не гарантирует свободное место). Любые 

сборы, считает господин Именитов, могут 
вводиться только Налоговым кодексом РФ.

Напомним, что последнее расширение 
платной парковки в октябре 2015 года выз-
вало массовое недовольство горожан (плат-
ный паркинг впервые затронул периферий-
ные районы). Жители районов Останкино, 
Аэропорт, Сокольники провели за послед-
ний месяц несколько протестных митин-
гов. «О нарушении закона свидетельствует и 
то возмущение жителей, которое мы сегодня 
видим»,— обратил внимание Евгений Име-
нитов, выступая в суде.

Представитель правительства Москвы Ека-
терина Корчемагина все претензии отвергла. 
По ее словам, в 2015 году были внесены изме-
нения в ПДД, разрешившие вводить парко-
вочные места только знаком и разметкой, без 
конструктивного отделения их от проезжей 
части. Что касается резидентного разреше-
ния, то оно не может быть приравнено к сбору, 
так как покупать его не обязательно. «Машину 
ведь можно поставить на соседней улице, где 
парковка бесплатна, или на одну из подзем-
ных стоянок»,— пояснила Екатерина Корче-
магина. По поводу публичных слушаний она 
пояснила: введение платной парковки не яв-
ляется планировочным решением, поэтому 
проводить слушания не нужно. В рамках Ген-
плана обсуждаются только так называемые 
красные линии будущих автодорог (опреде-
ляют границы их размещения), а не парковка.

Выслушав мнения сторон, судья ВС Вла-
димир Хаменков оставил решение Мосгор-
суда в силе, отказав, таким образом, в удов-
летворении жалобы Евгения Именитова и 
поддержав правительство Москвы. «Теперь 
будем обращаться уже в Конституционный 
суд РФ»,— заявил 

”
Ъ“ господин Именитов. 

«Регионам сегодня переданы все полномо-
чия по регулированию парковок, но единых 
правил не существует, руки у всех развязаны, 
поэтому и возникают подобные ситуации,— 
пояснил 

”
Ъ“ юрист и правозащитник Виктор 

Вэскер.— Назрел уже единый федеральный 
закон о платных парковках в городах».

Иван Буранов

Верховный суд  
правильно припарковался
Взимание платы за хранение машин  
на улицах Москвы признано законным

Елена Скрынник  
утверждает, что у нее нет 
столько денег, сколько  
арестовали в Швейцарии   
ФОТО ПАВЛА КАССИНА

Как стало известно ”Ъ“, од-
ним из фигурантов громкого 
дела о коррупции в Сахалин-
ской области оказался в не-
давнем прошлом полковник 
антикоррупционного управ-
ления ФСБ Владимир Зареч-
нев. Чекист-орденоносец, яв-
лявшийся также президентом 
общественного фонда «Пра-
вопорядок-центр», обвиня-
ется в обещании посредни-
чества во взяточничестве. 
Причем, по версии защиты, 
несмотря на то что чекист еще 
год назад был заключен под 
стражу, СКР до сих пор не кон-
кретизировал, кому из чинов-
ников и сколько он обещал пе-
редать денег.

Московский окружной воен-
ный суд, удовлетворив ходатай-
ство следователей СКР, в минув-
шую среду продлил арест пол-
ковнику Заречневу до 6 декаб-
ря. Он обвиняется в обещании 
посредничества во взяточниче-
стве (ч. 5 ст. 290.1 УК РФ). Высоко-
поставленный чекист, служив-
ший в управлении «М», которое 
специализируется на борьбе с 
коррупционными проявления-
ми в МВД, МЧС и Минюсте, был 
задержан своими же коллегами 
из УСБ и следователями СКР 30 
октября прошлого года. Уже на 
следующий день Московский 
гарнизонный военный суд за-
ключил Владимира Заречнева 
под стражу. С тех пор он содер-
жится в спецблоке СИЗО «Ма-
тросская Тишина». Как пояснил 

”
Ъ“ его адвокат Сергей Витеб-

ский, Владимир Заречнев сво-
ей вины не признает, а следст-
вие до сих пор даже не смогло 
сформулировать, кому и какую 
сумму в качестве взятки обещал 
передать полковник Заречнев. 
При этом защитник отметил, 
что его клиента безуспешно пы-
тались склонить к даче призна-
тельных показаний по некоему 
громкому делу.

По данным 
”
Ъ“, речь идет об 

антикоррупционной кампании, 
начатой в прошлом году в Саха-
линской области. Еще 6 сентя-
бря прошлого года ГСУ СКР бы-
ло возбуждено уголовное дело 
по подстрекательству к посред-
ничеству во взяточничестве и 
покушении на посредничество 
(ч. 5 ст. 290.1, ст. 30 и ч. 4 ст. 290.1 
УК РФ). Основным его фигуран-
том стал известный на Даль-
нем Востоке и в Сибири пред-
приниматель Николай Кран 
— президент ОАО «Тихоокеан-
ский Внешторгбанк» и руково-
дитель ООО «Сахалинская ком-
пания 

”
Энергострой“». Имен-

но он, по версии следствия, под-
бивал своих подельников — на-
чальника своей же службы без-
опасности Юрия Некраша, а так-
же предпринимателей из Юж-
но-Сахалинска Владимира Го-
стева, Сергея Орлова и других 
— к даче взяток высокопостав-
ленным чиновникам. 9 сентя-
бря все они под конвоем опера-
тивников ФСБ были доставлены 
с Сахалина в Москву и с санкции 
Басманного суда взяты под стра-
жу. Руководить расследованием 

было поручено старшему следо-
вателю по особо важным делам 
при председателе СКР генерал-
майору Сергею Чернышеву, из-
вестному по разоблачению фак-
тов коррупции своего бывше-
го начальника — руководителя 
Главного следственного управ-
ления Дмитрия Довгия. Уже 27 
октября Сергей Чернышев воз-
будил еще одно уголовное дело 
по новому выявленному эпизо-
ду коррупции, фигурантами ко-
торого помимо уже арестован-
ных стали еще несколько юж-
носахалинских бизнесменов и 
старший офицер ФСБ Владимир 
Заречнев. Первых опять заподоз-
рили в покушении на посредни-
чество во взяточничестве, а че-
киста — в обещании в таком по-
средничестве.

По некоторым данным, обви-
нение построено на показаниях 
фигурантов расследования Кра-
на и Некраша, заключивших до-
судебные соглашения о сотруд-
ничестве. В рамках той же сдел-
ки, отметим, были получены по-
казания и на экс-губернатора Са-
халинской области Александра 
Хорошавина, который был аре-
стован в марте текущего года 
за получение от Николая Крана 
взяток на общую сумму $5,5 млн. 
После этого оба были освобожде-
ны из СИЗО. Кстати, дело экс-гу-
бернатора ведет тот же следова-
тель — генерал Чернышев.

Интересно, что на момент за-
держания Владимир Заречнев 
уже не являлся действующим 
сотрудником ФСБ. Он подал ра-

порт о выходе в запас в ноябре 
2013 года. 13 апреля прошлого 
года, в день своего 59-летия, он 
был официально исключен из 
списков воинской части. Между 
тем, по версии СКР, свое обеща-
ние способствовать в передаче 
взятки он якобы дал в феврале 
2014 года, когда был офицером 
спецслужбы.

Отметим, что кавалер орде-
на «За личное мужество» Вла-
димир Заречнев больше изве-
стен не как чекист, а как пре-
зидент общественной неком-
мерческой организации «Меж-
дународный общественный 
фонд 

”
Правопорядок-центр“», 

созданной в 1994 году. Как ука-
зывается на ее официальном 
сайте, одной из основных за-
дач является оказание помощи 
семьям сотрудников правоох-
ранительных органов, погиб-
ших при исполнении служеб-
ного долга. Там же отмечается, 
что фонд объединяет множест-
во различных структур, в основ-
ном частных охранных и детек-
тивных предприятий.

Впрочем, представители Вла-
димира Заречнева называют его 
деятельность в фонде исклю-
чительно «общественной на-
грузкой». Еще одним видом та-
кой «нагрузки» являлась работа 
контрразведчика в Федерации 
регбола, где он ранее являлся 
президентом. Это относительно 
новый специфичный вид спор-
та, объединяющий в себе черты 
борьбы, регби и баскетбола.

Владимир Баринов

Сахалинская коррупция дошла до Москвы
Высокопоставленный офицер ФСБ сидит за обещание взяток

Его поздравляет председатель Союза жур-
налистов России Всеволод Богданов:
— Дорогой Ясен Николаевич! Все мы, даже 
те, кто никогда не учился на московском 
журфаке, считаем себя вашими учениками и 
имеем на это полное право. В нашей профес-

сии нет другого столь непререкаемого авто-
ритета: ваша репутация незыблема, и ника-
кая конъюнктура не властна над нею. Счаст-
ливы вашей требовательной дружбой, гор-
димся тем, что вы рядом. Поздравляем вас!

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 86 лет  
президенту факультета журналистики МГУ 
Ясену Засурскому

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Москва все больше вовлекается 
в противостояние властей и оп-
позиции на Балканах. Обвинения 
российского МИДа в адрес Чер-
ногории в «чрезмерном приме-
нении силы против мирных де-
монстрантов» в ее правительстве 
сочли доказательством поддер-
жки Москвой требований чер-
ногорской оппозиции. Однов-
ременно лидер оппозиционной 
Демпартии Сербии Санда Раш-
кович-Ивич запросила содейст-
вия Москвы в проведении в ре-
спублике референдума против 
вступления в ЕС, хотя курс на ев-
роинтеграцию является главной 
целью сербского правительст-
ва. Поддержала Россия и про-
ведение в Республике Сербской 
референдума о ее выходе из си-
стемы боснийского правосу-
дия, что вызвало резкое неприя-
тие властей в Сараево. Эксперты 
считают, что тем самым Москва 
стремится сохранить свое влия-
ние в регионе. С подробностями 
— корреспондент ”Ъ“ на Балка-
нах ГЕННАДИЙ СЫСОЕВ.

Вовлечение России в черногор-
ское противостояние связано с про-
тестами части оппозиции в Подго-
рице, которые в минувшие выход-
ные вылились в насилие и попыт-
ку захвата парламента. Во вторник 
вечером МИД РФ выступил по это-
му поводу с жестким заявлением — 
вторым за последние дни. Выразив 

обеспокоенность «чрезмерным при-
менением силы властями Подгори-
цы против мирных демонстрантов», 
МИД выразил «недоумение заявле-
нием премьера Мило Джукановича, 
обвинившего Россию в провоциро-
вании протестных выступлений».

Накануне черногорский премь-
ер в интервью хорватскому телеви-
дению HRT, обвинив националисти-
ческие круги соседней Сербии в от-
крытой поддержке протестов, кото-
рые он назвал попыткой госперево-
рота, добавил: «Нет сомнения, Рос-
сия играла и играет активную роль 
в организации протестов».

Источник 
”

Ъ“ в черногорском 
правительстве так объяснил логику 
Подгорицы: «Не раз обнародованная 
позиция российского МИДа состоит 
в том, что протесты против НАТО ра-
зогнаны, а наш курс на вступление в 
альянс не позволяет проявлять ино-
го мнения — это и есть прямая под-
держка оппозиции. В заявлениях де-
путатов Думы эта поддержка звучит 
еще более откровенно».

Доказательством обоснованности 
такой позиции в правительстве Чер-
ногории сочли и последнее заявле-
ние МИД РФ. «В нем даже не упомина-
ется, что эти 

”
мирные демонстранты“ 

забрасывали полицию 
”
коктейлями 

Молотова“ и пытались силой захва-
тить парламент и совершить перево-
рот»,— заявили в правительстве.

В МИД РФ, однако, категорически 
отрицают причастность Москвы к 

протестам в Подгорице. «Ни одного 
конкретного факта мнимой россий-
ской причастности к взвинчиванию 
социальной напряженности в Чер-
ногории Мило Джуканович не пред-
ставил да и представить не мог, по-
тому что таких фактов не существу-
ет»,— отметили накануне в россий-
ском дипведомстве. По мнению рос-
сийских дипломатов, цель премье-
ра Джукановича «очевидна — снять 
с себя ответственность за нарастание 
противостояния в Черногории».

Наряду с черногорским противо-
стоянием Россия рискует быть втя-
нутой и во внутриполитическую 
борьбу в Белграде. Совершающая 
сейчас визит в Крым лидер Демпар-
тии Сербии Санда Рашкович-Ивич 
сделала во вторник громкое заявле-
ние: «Мы хотим получить поддержку 
России в проведении в Сербии рефе-
рендума об отказе от вхождения в ЕС 
и за возврат Косово». Находящаяся в 
оппозиции Демпартия жестко кри-
тикует правительство Александра 
Вучича за «сдачу Косово в угоду Брюс-
селю», не скрывает поддержки оппо-
нентов черногорских властей и вся-
чески афиширует связи с Россией. 
Но премьер Александр Вучич, кото-
рый сейчас как раз находится с визи-
том в Москве и на которого Кремль 
имеет большие виды (см. 

”
Ъ“ от 28 

октября), считает вступление в ЕС 
важнейшей целью страны. Неудиви-
тельно, что он вчера высказался по 
инициативе оппозиционной про-

российской партии довольно жест-
ко: «Референдума не будет, как того 
хотят Демпартия, движение 

”
Двери“ 

или кто еще. Решение о референду-
ме никогда не будет приниматься в 
другом городе, как бы мы ни люби-
ли Брюссель, Москву или Вашинг-
тон». Получается, что называющая 
себя пророссийской Демпартия Сер-
бии, рассчитывая на поддержку Мо-
сквой референдума против ЕС, тол-
кает ее к ссоре с ключевым партне-
ром на Балканах.

Еще один референдум может се-
рьезно испортить отношения РФ с 
властями Боснии. Его намерен про-
вести в середине ноября президент 
Республики Сербской Милорад До-
дик — о ее выходе из системы бос-
нийского правосудия. Москва еще 
летом поддержала проведение ре-
ферендума, Запад же и центральные 
власти в Сараево расценили его как 
шаг к отделению Республики Серб-
ской — чтобы не допустить интег-
рации Боснии в ЕС и НАТО. Так что 
вскоре можно ожидать нового обме-
на упреками на межгосударствен-
ном уровне — на сей раз между Мо-
сквой и Сараево.

Все более активное вовлечение 
Москвы в балканские противосто-
яния местные эксперты не считают 
спонтанным. По оценке Душана Си-
меоновича из Белградского форума 
по международным отношениям, 
тем самым «Россия стремится сохра-
нить свое влияние на Балканах».

Балканские споры переводят на русский
Москва активнее высказывает свое мнение о проблемах региона

В числе потенциальных участни-
ков переговорного процесса по си-
рийскому урегулированию среди 
региональных государств вместе с 
Египтом, Иорданией, Катаром, ОАЭ 
Сергей Лавров упомянул Иран, учас-
тие которого в переговорах до по-
следнего времени было неприемле-
мо для США и Саудовской Аравии. С 
точки зрения же Москвы, без Ирана 
продолжать переговоры не имело бы 
смысла, поскольку вопрос о роли Те-
герана в сирийских событиях так или 
иначе поднимался на всех связанных 
с Сирией встречах, и российская сто-
рона настаивала, что обсуждать Иран 
без иранцев неправильно.

По окончании предыдущей 
встречи в Вене в Госдепе США вновь 
заявили о неготовности пригласить 
к переговорам по сирийскому урегу-
лированию Иран (см. 

”
Ъ“ от 24 октя-

бря). Однако спустя считанные дни 
инициатива Москвы неожиданно 
увенчалась успехом. Проведя допол-
нительные консультации с Эр-Рия-
дом, в Вашингтоне сняли возраже-
ния против присутствия в Вене пред-
ставителей Ирана. «Я бы не стал на-
зывать Иран нашим партнером, но 
он приглашен. Примут ли они это 
приглашение — это их дело»,— сухо 
заметил во вторник представитель 
Госдепа США Джон Кирби.

Ранее духовный лидер Ирана ая-
толла Али Хаменеи заявлял о том, что 
Исламская Республика не должна ве-
сти никакого диалога с США, кроме 
переговоров по ядерной програм-
ме. Однако интрига вокруг вопроса 
о том, поедут ли иранские диплома-
ты в Вену, просуществовала менее су-
ток. Вчера в Тегеране сообщили, что 
на переговорах в австрийской столи-
це Иран будут представлять глава МИ-
Да Джавад Зариф и три его зама.

Российский и иранский минис-
тры на этой неделе успели трижды 
переговорить по телефону. Как го-
ворится в сообщении МИД РФ, сто-
роны обсудили «пути координации 
усилий в борьбе с терроризмом и со-
действия скорейшему запуску меж-
сирийского политического диало-
га». Еще одно важное заявление Сер-
гей Лавров сделал уже вчера, прини-
мая в Москве израильского минист-
ра абсорбции и по делам Иерусали-
ма Зеева Элькина. Как пояснил рос-
сийский министр, Москва способ-
ствует тому, чтобы внешние игроки 
активно содействовали, а не препят-
ствовали сирийскому урегулирова-
нию. «Надеюсь, что определенные 
сдвиги достигнуты и все, кто может 
воздействовать на ситуацию, будут 
работать в одном направлении, ис-
ходя из интересов сирийского наро-
да»,— пояснил Сергей Лавров.

Впрочем, его израильского коллегу 
новость о приглашении в Вену иран-
ских представителей явно не вдохно-
вила. «Мы не считаем иранское учас-
тие полезным, потому что Иран во 
многом несет ответственность за ны-
нешнюю ситуацию в Сирию, активно 
поддерживает радикальные фунда-
менталистские исламские силы в ре-
гионе, в том числе террористическую 
организацию 

”
Хезболла“»,— заявил 

Зеев Элькин агентству «Интерфакс».

Заявление израильского минис-
тра свидетельствует о том, что пред-
стоящее обсуждение вопросов об 
условиях и конечных целях полити-
ческого процесса, а также координа-
ции усилий по борьбе с действующи-
ми на сирийской территории терро-
ристическими организациями, об-
ещает быть крайне непростым. На-
помним, что помимо «Исламского го-
сударства» и «Джебхат ан-Нусры» в Си-
рии воюют еще несколько группиро-
вок, за которыми стоят те или иные 
внешние игроки. Учитывая это, по 
вопросу о том, кого считать терро-
ристом, а кого нужно попытаться во-
влечь в процесс национального при-
мирения между нынешними властя-
ми и умеренной оппозицией, пред-
стоит не менее жесткий торг, чем по 
вопросу о будущем президента Асада.

Тем не менее вовлечение в пере-
говорный процесс Ирана, а также за-
метное расширение круга пригла-
шенных в Вену региональных госу-
дарств (свое участие во встрече под-
твердили делегации МИДов Египта, 
Ирака, Ливана, Иордании, Катара и 
ОАЭ) способны изменить ход обсу-
ждения сирийского кризиса. Если в 
узком формате четверки (США, Рос-
сия, Саудовская Аравия, Турция) Мо-
сква фактически была в меньшин-
стве, то теперь у нее может появить-
ся влиятельная группа поддержки 
во главе с Ираном. Как ожидается, в 
консультациях в Вене также примут 
участие главы МИДов ЕС, Франции, 
Великобритании и Германии.

Пока США и их региональные 
партнеры делают осторожные заяв-
ления, призывая не ждать быстрого 
прорыва. «Мы и наши партнеры счи-
таем, что нам нужно убедиться в под-
линности намерений иранцев и рус-
ских добиться политического реше-
ния, которое мы предпочитаем»,— 
заявил вчера глава МИД Саудовской 
Аравии Адель аль-Джубейр.

«Участие Ирана в сирийском 
урегулировании — это давно на-
зревший вопрос. То, что США в ито-
ге согласились пригласить пред-
ставителей Тегерана в Вену,— это 
вынужденное признание Вашинг-
тоном и его региональными союз-
никами огромного влияния иран-
ской стороны на ситуацию в Си-
рии. Иран — единственная стра-
на, с которой у Сирии существу-
ет двусторонний договор об оказа-
нии помощи в случае нападения, и 
эта помощь, скорее всего, и даль-
ше будет связана с поддержкой ли-
ванских боевых отрядов 

”
Хезбол-

лы“»,— заявила 
”
Ъ“ старший науч-

ный сотрудник Центра изучения 
Ближнего Востока Института вос-
токоведения РАН Лана Раванди-Фа-
деи. По мнению эксперта, теперь 
достижение компромисса по Си-
рии будет зависеть от того, как пой-
дет новый торг между Вашингто-
ном и Тегераном — теперь уже не 
по ядерному вопросу, а по пробле-
ме сирийского урегулирования.

Сергей Строкань

Вчера Лефортовский суд Москвы 
арестовал до 23 декабря студен-
тку МГУ Варвару Караулову. Вто-
рокурсница, сменившая имя на 
Александру Иванову, подозрева-
ется в пособничестве в вербов-
ке граждан в отряды боевиков 
запрещенной в РФ террористи-
ческой организации «Исламское 
государство». Защита объясня-
ет поведение девушки «реци-
дивом», случившимся после ее 
возвращения из Турции, через 
которую весной этого года она 
безуспешно пыталась пробрать-
ся в Сирию.

В суд Валерию Караулову при-
везли в сопровождении оператив-
ников ФСБ, следственное управле-
ние которой расследует дело в отно-
шении девушки. Рассмотрение хо-
датайства следствия об аресте сту-
дентки не заняло и полутора часов. 
Как выяснилось во время заседа-
ния, на данный момент студентка 
имеет статус подозреваемой по де-
лу о попытке вербовки российских 
граждан в отряды боевиков ИГ. В су-
де также стало известно, что студен-
тка недавно сменила имя и, соот-
ветственно, паспорт, став Алексан-
дрой Ивановой. Как поясняли пред-
ставители окружения девушки, этот 
поступок был продиктован ее жела-
нием оградить родственников от 
шумихи в СМИ. Впрочем, силови-
ки, в свою очередь, не исключают, 
что смена фамилии могла быть пер-
вым шагом к новой попытке побега 
в Сирию, уже с «незасвеченным» па-
спортом. Именно это соображение 
и стало основным доводом следст-
вия, настаивавшего на аресте сту-
дентки. Суд согласился с чекиста-
ми и арестовал подозреваемую до 
23 декабря. Теперь в течение деся-
ти суток с момента задержания ей 
должны предъявить обвинение в 

подготовке к участию в террористи-
ческой организации (ч. 1 ст. 30 и ч. 2 
ст. 205.5 УК РФ).

Накануне ареста, как сообщал 

”
Ъ“, в квартире, где жила Варвара 

Караулова, чекисты провели обыск, 
изъяв ее компьютер и телефон. По 
некоторым данным, именно изуче-
ние ее электронной переписки по-
зволило чекистам заподозрить де-
вушку не только в активном обще-
нии с представителями радикаль-
ных исламистов, но и в попытке вер-
бовки новых сторонников. После 
обыска студентка (формально с вес-
ны она находится в академическом 
отпуске) была допрошена в качестве 
подозреваемой и доставлена в изо-
лятор временного содержания.

«Произошло то, чего я опасал-
ся,— случился рецидив» — так про-
комментировал ситуацию адвокат 
Варвары Карауловой Александр Ка-
рабанов.

Широко известной второкурсни-
ца МГУ стала после того, как в конце 
мая этого года тайком убежала из до-
ма, а родители в связи с этим подня-
ли тревогу в СМИ. Спустя несколько 
дней она в составе группы россиян 
была задержана турецкими погра-
ничниками при попытке перебрать-
ся из этой страны в Сирию для того, 
чтобы примкнуть к боевикам ИГ. По-
зже выяснилось, что осенью 2014 го-
да девушка, начав с изучения Корана 
и арабского языка, в итоге увлеклась 
радикальным исламом. Она стала 
носить в университете хиджаб и за-
крытую одежду.

Защита студентки после возвра-
щения Варвары Карауловой из Тур-
ции представляла ее жертвой обсто-
ятельств и профессиональных вер-
бовщиков ИГ. СКР тогда не стал воз-
буждать в отношении нее уголов-
ное дело.

Владислав Трифонов

На сирийские переговоры  
вызвано подкрепление

Студентка МГУ 
повторила курс ИГ
Варвара Караулова арестована 
по подозрению в попытке вербовки

Д О С Ь Е К А К  У Ч А С Т Н И К И  П Е Р Е Г О В О Р О В  О Ц Е Н И В А Ю Т  С И Т У А Ц И Ю  В  С И Р И И

Из более десяти ожидаемых стран—участниц переговоров по Сирии 
только Россия и Иран активно выступают в поддержку Ба-
шара Асада. Россия по просьбе президента Сирии с 30 сентября 
проводит военно-воздушную операцию в стране и нанесла свыше 
1 тыс. ударов по объектам боевиков «Исламского государства» (ИГ). 
Тегеран помогает Дамаску обучать и модернизировать армию, а США 
утверждают, что в Сирии воюют около 2 тыс. иранских военнослу-
жащих. Главной целью Москва и Тегеран называют борьбу 
с ИГ и другими террористическими группировками, тогда 
как США и их партнеры по коалиции обвиняют РФ и Иран в борьбе 
с отрядами «Свободной сирийской армии» (ССА), которую страны ко-
алиции поддерживают и считают «умеренной оппозицией». В Москве 
подобные обвинения категорически отвергают, заявляя, что Россия 
«не считает ССА террористической группировкой» и «она должна 
являться частью политического процесса».

На стороне Башара Асада против ИГ и ССА также воюет 
ливанская группировка «Хезболла». Официальный Ливан при 
этом входит в созданную США коалицию из 60 стран—партнеров 
по борьбе с ИГ, большинство членов которой выступают за отставку 
президента Сирии.

Ирак и Египет напрямую не требуют отставки Башара 
Асада и призывают к политическому урегулированию кризиса. Каир 
поддержал российскую операцию в Сирии, которая, по заявлению 
МИД страны, поможет «сдерживанию терроризма и его уничто-
жению». Кроме того, Россия, Иран, Ирак и правительство 
Сирии создали информационный центр в Багдаде для 
координации борьбы с ИГ.

Немедленной отставки Башара Асада требуют че-
тыре ближневосточных государства — Саудовская Аравия, 
Катар, Иордания и ОАЭ. Эти же страны вместе с Турцией и США 
оказывают финансовую поддержку «Свободной сирийской ар-
мии», тренируют ее и поставляют экипировку. США, Франция,  
Великобритания и Турция согласны на «плавный пере-
ходный период», за которым должна последовать отставка  
президента Сирии. При этом во Франции открыто судеб-
ное  расследование в отношении Башара Асада по обви-
нению в преступлениях против человечности, а британский 
пре мьер  Дэвид Кэмерон требует по его делу междуна-
родного суда.

Евгений Федуненко

Комитет  
Алексея Кудрина ждет 
миграционного кризиса
И отмечает, что ФМС не справилась 
с потоком украинских беженцев

Комитет гражданских инициатив 
(КГИ) Алексея Кудрина в докладе  
о проблемах миграции констати-
ровал «неэффективность рабо-
ты» Федеральной миграционной 
службы (ФМС), которая не спра-
вилась с наплывом беженцев 
с Украины. В частности, вовремя  
не оказывалась социальная по-
мощь, затягивалось оформле-
ние статуса беженца, не был ис-
пользован и трудовой потенциал 
украинских переселенцев. В КГИ 
опасаются, что в случае «даль-
нейшей эскалации военных 
действий на Ближнем Востоке 
и в Афганистане» Россия может 
столкнуться «с огромным пото-
ком совершенно других бежен-
цев», к приему которых не готова.

В своем докладе эксперты КГИ 
фиксируют «накал обсуждений, свя-
занных с миграцией в Европе». Од-
нако мигранты для ЕС «уже не столь-
ко гуманитарная проблема, сколько 
политическая», полагают в комите-
те. Поскольку Евросоюз в коалиции 
с США борется с ИГИЛ, ему важно 
доказать, что борьба идет «не с на-
родами, не с мусульманами», про-
демонстрировать «приверженность 
гуманистическим принципам в от-
ношении простых людей, бегущих 
от ужасов войны». При этом ЕС с на-
селением 500 млн человек «распо-
лагает достаточными финансовы-
ми средствами», чтобы в 2015 году 
принять около 1 млн беженцев, от-
мечается в докладе.

В России проблема массирован-
ного притока мигрантов, возник-
шая в связи с событиями на Укра-
ине, выглядит иначе. На поддер-
жку украинских беженцев выделе-
но 11 млрд руб., в то время как ЕС 
выделил на миграционную полити-
ку более 10 млрд евро, указывают 
в КГИ. По данным ФМС, на терри-
тории РФ сейчас находятся 2,6 млн 
граждан Украины, из которых более 
1 млн человек прибыли из юго-вос-
точных регионов страны. Но циф-
ра «вызывает сомнение», посколь-
ку, по оценкам ведомства, только 
в 2013 году в России работало око-
ло 2,9–3 млн украинцев, отмеча-
ют в КГИ. ФМС оказалась не готова 
к приему беженцев: «вместо оказа-
ния конкретной помощи» затягива-
ется решение вопросов с предостав-
лением социальной помощи, выде-
лением жилья, оформлением стату-
са беженца и временного убежища. 
А до июля 2014 года у ФМС даже «не 

было бланков, подтверждающих 
статус предоставления беженцам 
временного убежища», говорится в 
докладе. В России не смогли исполь-
зовать трудовой потенциал бежен-
цев с Украины, которые «по своей 
профессиональной подготовке вы-
годно отличаются» от мигрантов из 
Средней Азии.

В КГИ констатируют, что основ-
ную нагрузку по работе с беженца-
ми «взяли на себя российские гра-
ждане от Ростова до Владивостока», 
а созданная «именно для подобной 
работы» ФМС продемонстрировала 
свою «неэффективность». В случае 
«дальнейшей эскалации военных 
действий, ведущихся на Ближнем 
Востоке и в Афганистане», Россия 
может столкнуться «с огромным по-
током совершенно других бежен-
цев», к приему которых «очевидно, 
не готова». Член КГИ, замдиректо-
ра Института мировой экономики 
и международных отношений РАН 
Евгений Гонтмахер считает, что при 
неблагоприятной обстановке в Аф-
ганистане может сработать «прин-
цип домино» и в Россию потянутся 
мигранты из соседних Узбекистана, 
Таджикистана, Казахстана. «В 2015 
году по сравнению с аналогичным 
периодом 2014 года в Афганистане 
было подано на 2 тыс. больше заяв-
лений о выдаче паспортов, значит, 
эти люди потенциально являются 
мигрантами»,— заявила соучреди-
тель Института миграционной по-
литики (Берлин) Ольга Гулина.

Глава фонда «Миграция. XXI век» 
Вячеслав Поставнин говорит, что 
при обострении ситуации на Ближ-
нем Востоке проблема будет «по-
хлеще, чем сейчас в Европе, с уче-
том того, что у нас фактически нет 
границ». Он напомнил, что три го-
да назад была принята «Концепция 
государственной миграционной 
политики до 2025 года», провозгла-
сившая упрощение процессов ре-
гистрации мигрантов и их выхо-
да на рынок труда, но она «не ста-
ла не только 

”
дорожной картой“, но 

и компасом, указывающим нашим 
властям стратегическое направле-
ние». «Главная беда заключается в 
отсутствии нормального управле-
ния»,— резюмировал Евгений Гон-
тмахер. По его мнению, ФМС «неа-
декватна вызовам, которые стоят 
перед ней»: ведомство «утратило 
свои социальные функции» и фак-
тически стало «силовым».

Наталья Корченкова

с1

Глава МИД Ирана Джавад  
Зариф сможет приехать в Вену  
на переговоры во многом бла-
годаря настойчивости своего  
российского коллеги Сергея 
Лаврова  ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 18903,02 (+125,98)
РТС 854,74 (+15,48)
FTSE 100 6437,8 (+72,53)

DAX 30 10831,96 (+139,77)
DJIA* 17671,53 (+90,1)
NASDAQ Composite* 5062,64 (+32,49)

*На 20:17.    По данным агентства Reuters. 
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● 47,80тыс. пунктов ● 17,671

 Индексы ведущих фондовых бирж на 28.10.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 29.10.15
Австралийский доллар 46,5833
Английский фунт 99,9268
Белорусский рубль** 37,3768
Датская крона* 96,6927

Доллар США 65,3159
Евро 72,1479
Индийская рупия*** 10,0455
Казахский тенге*** 23,3789

Канадский доллар 49,3546
Китайский юань* 10,2722
Норвежская крона* 77,0053
СДР 91,3626

Сингапурский доллар 46,8080
Новая турецкая лира 22,5111
Украинская гривна* 28,6473
Шведская крона* 76,8558

Швейцарский франк 66,2232
Японская иена*** 54,2784
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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разменивает в Сбербанке 
руководитель банковской группы

Дементьева Ксения

Сбербанк не устает напоминать, как 
много он инвестирует в технологии. 
Руководство банка любит рассказы-
вать о переводе все большего объема 
операций граждан в каналы удален-
ного обслуживания и о том, как жизнь 
становится от этого лучше. Недавно 
мне потребовалось внести деньги 
на свою дебетовую карту Сбербанка. 
Сумма была невелика, около 50 тыс. 
руб., но я заблаговременно запаслась 
5-тысячными купюрами, чтобы сэко-
номить время, необходимое на кор-
мление терминала деньгами. Подво-

ха я не ожидала, ведь еще в 2013 го-
ду, после того как банки столкнулись 
с наплывом 5-тысячных фальшивок 
и перестали принимать купюры это-
го номинала в банкоматах и термина-
лах, Сбербанк одним из первых отра-
портовал об устранении проблемы.

В отделении Сбербанка меня пря-
мо в холле встретили веселые зеле-
ные банкоматы, в количестве око-
ло пяти. Правда, к ним змеилась оче-
редь, и выглядела она не столь жиз-
нерадостно. Помня об альтернатив-
ных каналах взаимодействия с бан-
ком и зная о том, что в отделении сто-
ят не только банкоматы, но и платеж-
ные терминалы, я устремилась туда. 
Терминал был, очереди не было, удо-
вольствие от быстрого обслуживания 
надвигалось неотвратимо. 

Но тут меня постигло разочарова-
ние. Терминал не принимал 5-тысяч-
ные купюры. Девушка—помощник 
терминала сообщила, что прини-
мать он их не будет, так устроен. Хотя 
в пресс-службе Сбербанка вчера сооб-
щили, что только 10% всех устройств, 
принимающих наличные, не прини-
мают купюры в 5 тыс. руб. из-за «вре-
менной уязвимости». Видимо, мне 
не повезло.

Спорить с «уязвленным» термина-
лом бессмысленно, пришлось пере-
ориентироваться на кассу. В кассу по-
пасть оказалось просто: большинство 
клиентов, видимо помня об удобстве 
дистанционного обслуживания, тол-
пилось у банкоматов. Но вот внести 
деньги на карту в кассе отказались — 
из-за отсутствия у меня паспорта: без-
опасность превыше всего. Довод, что 
мошенники обычно деньги на счет 
не вносят, а снимают, кассира не убе-
дил. Зато в кассе бесплатно разменя-
ли 5-тысячные купюры на тысячные.

С распухшей пачкой наличности я 
двинулась к терминалу, чтобы по од-
ной купюре наполнить счет. Но тер-
минал купюры ел без аппетита: де-
сять штук из пятидесяти терминал 
принял за 5-тысячные и отринул. 
Пришлось поупражняться с перево-
рачиванием купюр и прочими всем 
знакомыми манипуляциями. 

Процедура укрощения стропти-
вого терминала заняла у меня полча-
са, за мной выстроилась очередь. Оче-
редь к пяти банкоматам была стабиль-
ной, как процесс перехода Сбербанка 
на удаленные каналы обслуживания 
клиентов. И только у кассы по-преж-
нему никого не было. Жаль все-таки, 
что я забыла паспорт.

обсудить 
kommersant.ru/11573

вчера

МИНКОМСВЯЗЬ РФ

внесла в правительство пред‑
ложение о продлении льгот 
по страховым взносам для 
IT‑компаний. Об этом сообщил 
министр связи Николай Никифоров 
в кулуарах форума «Открытые ин-
новации». Ведомство рассчитыва-
ет продлить действие льгот как ми-
нимум до конца 2020 года. Министр 
отметил, что социальный блок пра-
вительства придерживается пози-
ции, что льгот не должно быть ни у 
кого, и предлагает отказаться от них 
в пользу субсидий. «То есть IT-ком-
пания, соответствующая опреде-
ленным требованиям, платит пол-
ный объем страховых взносов, а за-
тем, например, Минкомсвязь осу-
ществляет компенсацию в виде 
субсидии»,— пояснил господин Ни-
кифоров, отметив, что IT-компании 
выступают против такой альтерна-
тивы. До конца 2017 года льготная 
ставка страховых взносов для рос-
сийских IT-компаний, прошедших 
специальную аккредитацию в Мин-
комсвязи, составляет 14%. Стан-
дартный страховой взнос для всех 
остальных — 30%. ТАСС

ПРАВИТЕЛЬСТВО  
МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ

заявило, что сейчас на террито-
рии региона существуют 37 про‑
блемных объектов, из‑за 
срывов срока ввода которых 
в регионе могут появиться 
6,5 тыс. обманутых дольщи‑
ков. Такое заявление сделал зам-
пред подмосковного правительст-
ва Герман Елянюшкин. Самый круп-
ные из проблемных объектов — 
ЖК «Новое Измайлово-2» (ФСК 
«Лидер»), микрорайон «Ольгино» 
(СУ-155), ЖК «Западные ворота сто-
лицы» (группа NBM) и ЖК «Сос-
новый бор» («РИК-Стройинвест»). 
По словам господина Елянюшки-
на, постоянно задерживают сроки 
ввода готового жилья в эксплуата-
цию 43% из 600 застройщиков, ра-
ботающих в Московской области. 
 Александра Мерцалова

БАНК РОССИИ

сообщил о мерах по финан‑
совому оздоровлению бан‑
ка «Советский». Как следует 
из сообщения регулятора, 27 октя-
бря ЦБ утвердил изменения в план 
участия Агентства по страхованию 
вкладов (АСВ) в осуществлении 
мер по предупреждению банкрот-
ства банка «Советский». На перво-
начальном этапе к осуществлению 
мер по финансовому оздоровлению 
банка привлечена «дочка» АСВ — 
банк «Российский капитал». Соглас-
но сообщению АСВ, оно предоста-
вит банку заем в размере 4,9   млрд 
руб. на поддержание его ликвид-
ности. В дальнейшем планом уча-
стия предусмотрено осуществле-
ние агентством конкурсного отбо-
ра инвестора, победителем кото-
рого будет признана организация, 
предложившая наилучшие условия 
финансового оздоровления. Объ-
ем вкладов в «Советском», по дан-
ным на 1 октября,— 21,4   млрд руб. 
 Отдел финансов

«ТРАНСНЕФТЬ»

сдвинет основные инвести‑
ции в рамках инвестпрограм‑
мы до 2020 года на 2018–2020 
годы, сообщил советник прези-
дента компании Игорь Демин. Ре-
шение было принято на совете ди-
ректоров монополии, который был 
вынужден пойти на такой шаг из-
за того, что рост тарифов на про-
качку нефти на следующий год ока-
зался значительно меньше, чем за-
прашивала компания (5,76% про-
тив 10,7%). Согласно логике «Транс-
нефти», выпадающие инвестиции 
в 2016–2017 годах затем должны 
быть замещены, с тем чтобы общий 
объем инвестпрограммы до 2020 
года остался неизменным на уров-
не 2,2 трлн руб. В компании не стали 
пояснять, на какие дополнительные 
источники средств они рассчитыва-
ют для выполнения планов в 2018–
2020 годах. Юрий Барсуков

правила  
игры

Процедура укроще-
ния строптивого тер-
минала заняла у меня 
полчаса, за мной вы-
строилась очередь. 
Очередь к пяти банко-
матам была стабиль-
ной. И только у кассы 
никого не было

Акционерное общество больше 
не является привлекательной 
формой ведения бизнеса для 
значительной части россий-
ских компаний. Такой вывод 
делают аналитики регистрато-
ра «Статус» на основе исследо-
вания количественных и каче-
ственных изменений в составе 
ЕГРЮЛ. Преобразовываясь 
в ООО, компании сокращают 
издержки. Впрочем, регистра-
торы рассчитывают на рас-
ширение бизнеса, в том числе 
за счет обслуживания ООО.

Согласно данным аналитическо-
го исследования регистратора «Ста-
тус», в течение последних двух лет 
на фоне идущей реформы граждан-
ского законодательства прекрати-
ли существование 12% акционер-
ных обществ (АО), тогда как в пре-
дыдущие годы эта цифра не пре-
вышала 4%. С 1 января 2014 года по 
1 октября 2015 года ЕГРЮЛ покину-
ли более 34 тыс. АО, в результате об-
щее число акционерных обществ в 
госреестре сократилось до 129 тыс. 
Одновременно темпы создания но-
вых АО заметно упали. Если в 2013 
году таких было около 10 тыс., то в 

2014 году — уже 6,5 тыс., а за десять 
месяцев 2015 года — всего 1 тыс.

Изменились основные причи-
ны, по которым АО принимали ре-
шение о прекращении существова-
ния. Если до 2014 года доля поки-
нувших реестр по причине реорга-
низации составляла всего 10%, то на-
чиная с 1 января 2014 года она уве-
личилась до 47%. В течение послед-
них двух лет реорганизации подвер-
глись почти 18 тыс. АО, большинст-
во из которых превратились в ООО. 
«Крупные компании используют 

все преимущества организационно-
правовой формы (АО) для привлече-
ния необходимых финансовых ре-
сурсов с рынка, а мелкие, не имея 
такой возможности, несут пример-
но такие же организационные и фи-
нансовые издержки»,— отмечает до-
цент кафедры управления рисками, 
страхования и ценных бумаг РЭУ 
им. Г. В. Плеханова Сергей Шибаев. 
Помимо стремления сократить за-
траты компаний на свое обслужи-
вание в регистраторах (для АО) они 
также избавляются и от дополни-

тельных сложностей, обусловлен-
ных этой организационно-право-
вой формой, в частности от обязан-
ности подтверждать решения собра-
ний акционеров у нотариуса или ре-
гистратора, а также проведения ау-
дита финансовой отчетности.

Тем временем сжимающийся ры-
нок пока не сказался на деятельнос-
ти регистраторов. «В этом году из АО 
в ООО реорганизовалось около 5% 
общего количества привлеченных 
на обслуживание клиентов,— гово-
рит гендиректор регистратора 

”
Ста-

тус“ Михаил Недельский.— По срав-
нению с 2014 годом этот показатель 
увеличился почти в два раза. Несмо-
тря на это, в 2015 году выручка 

”
Ста-

туса“ выросла за счет значительного 
увеличения клиентской базы в 2014 
году». Такая ситуация объясняется 
тем, что реформа заставила все АО 
переходить на обслуживание в реги-
страторы. Если до начала реформы 
(1 октября 2014 года) у регистрато-
ров обслуживалось около 30 тыс. ак-
ционерных обществ, то в настоящее 
время их число достигло 64 тыс., и 
этот процесс продолжается.
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Минпромторг начал разработ-
ку «дорожной карты» по раз-
витию «интернета вещей» 
(Internet of Things — IoT). Разви-
тием этой отрасли в России, ми-
ровой объем которой к 2020 го-
ду составит $7,1 трлн, займется 
консорциум компаний, клю-
чевыми участниками которо-
го могут стать «Ростелеком», 
GS Group и входящая в «Ростех» 
Объединенная приборострои-
тельная корпорация.

О том, что Минпромторг разраба-
тывает «дорожную карту» «интернета 
вещей», 

”
Ъ“ рассказали два участни-

ка рабочей группы при министерст-
ве. Документ по поручению стратеги-
ческого совета Минпромторга по ин-
вестициям в новые индустрии гото-
вит Фонд развития интернет-инициа-
тив (ФРИИ). В Минпромторге 

”
Ъ“ под-

твердили информацию о разработке 

«дорожной карты». Она должна быть 
представлена к февралю 2016 года.

По информации 
”
Ъ“, в рабочую 

группу входят также представите-
ли МЧС, «Ростелекома», Samsung, 
GS Group, группы Т1 (входит в ГК «Ре-
нова»), АО РТИ (входит в АФК «Систе-
ма»). По инициативе Минпромтор-
га должен быть сформирован кон-
сорциум по разработке технологий 
для IoT. В него войдут крупнейшие 
разработчики микроэлектроники, 
платформ, стандартов, интерфейсов, 
приложений, говорят собеседники 

”
Ъ“. Планируется, что ключевыми 

участниками консорциума станут 
«Ростелеком», GS Group, Объединен-
ная приборостроительная корпо-
рация (входит в «Ростех»), отмечает 
один из собеседников 

”
Ъ“.

По словам представителя ФРИИ 
Сергея Скрипникова, рабочая груп-
па обсуждает пилотные проекты в 

направлениях «умный город», инду-
стриальный «интернет вещей», ме-
дицина, сельское хозяйство. ФРИИ 
инициирует диалог между бизне-
сом и государством, чтобы опреде-
лить, какими должны быть техно-
логические платформы и стандарты 
«интернета вещей», а также первые 
сервисы, говорит он. В качестве при-
мера Сергей Скрипников приводит 
компанию «Элдис», в которую инве-
стировал ФРИИ. Это облачная плат-
форма, обрабатывающая данные бо-
лее чем с 200 видов счетчиков учета 
электричества, тепла, воды, газа, ка-
нализационных стоков и вентиля-
ции. Все эти счетчики подключены 
к интернету. В ближайшие несколь-
ко лет ФРИИ инвестирует в IoT не ме-
нее 500 млн руб.

«Интернет вещей» — сеть, соеди-
няющая окружающие предметы, 
оснащенные встроенными техноло-

гиями, с виртуальным миром. Бла-
годаря этой концепции к интерне-
ту в будущем могут быть подключе-
ны любые предметы — от товарной 
упаковки и собачьих ошейников до 
бумажных документов. «Сейчас су-
ществует уже огромное количество 
браслетов и умных часов, следящих 
за здоровьем. С помощью фиксиру-
емых ими данных врач может на-
значить пациенту правильное лече-
ние или диету»,— объясняет дирек-
тор по развитию бизнеса группы Т1 
Игорь Хереш. По прогнозу Gartner, 
количество подключенных к сети 
предметов, не считая компьютеров, 
смартфонов и планшетов, увеличит-
ся с 4,9 млрд в 2015 году до 25 млрд 
штук в 2020 году. Объем рынка IoT в 
мире к 2020 году достигнет $7,1 трлн, 
прогнозировала IDC.
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Интернет на пороге вещности
Подключение к сети пройдет под контролем Минпромторга
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Акционеры уходят в дольщики
Компании экономят на форме собственности
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Согласование крупнейшей за по-
следнее время сделки на банков-
ском рынке — по покупке бра-
тьями Дмитрием и Алексеем 
Ананьевыми банка «Возрожде-
ние» — затягивается. Критичный 
срок — 27 ноября — дата проведе-
ния собрания новых акционеров 
банка. Если они не будут согласо-
ваны регулятором, принять важ-
ные решения, в том числе по 
управлению банком, они не смо-
гут. Таким образом, у покупате-
лей на убеждение ЦБ в своей фи-
нансовой состоятельности — 
меньше месяца.

Как стало известно 
”
Ъ“, сделка по 

покупке контрольного пакета банка 
«Возрождение», документы по кото-
рой были направлены на согласова-
ние в ЦБ в начале сентября владельца-
ми «Промсвязькапитала» братьями 
Ананьевыми, до сих пор не согласова-
на. «Документы сейчас возвращены на 
доработку, планируется направить их 
на согласование снова на следующей 
неделе»,— говорит собеседник 

”
Ъ“, 

знакомый с ситуацией. В «Промсвязь-
капитале» от комментариев отказа-
лись, сославшись на вчерашнее офи-
циальное заявление: «

”
Промсвязька-

питал“ подтверждает намерения о 
скорейшей консолидации контроль-
ного пакета акций банка 

”
Возрожде-

ние“ и ожидает получения разреше-
ния на эту сделку от ЦБ». Впрочем, в 10-
х числах октября источники, близкие 
к «Промсвязькапиталу» (ПСК), тоже 

уверяли: «Вопрос будет снят в ближай-
шие дни» (см. 

”
Ъ“ от 16 октября).

Как сообщал тогда 
”
Ъ“, согласова-

ние сделки затянулось из-за необходи-
мости выполнить условие Банка Рос-
сии о неиспользовании в итоговой 
конфигурации сделки заемных 
средств банков группы (пакеты акций 
«Возрождения» на 9,8% и 10,4%; были 
зарепованы в подконтрольных бра-
тьям Ананьевым Промсвязьбанке и 
Первобанке — после согласования с 
ЦБ будет присоединен к Промсвязь-
банку). Их привлечение понадоби-
лось для срочного получения новым 
собственником оперативного контр-
оля над банком в целях смены его ру-
ководства. Имевшихся на тот момент 
у структур «Промсвязькапитала» 50% 
плюс 1 акции для этого было недоста-
точно (необходимо было 75%), в ре-
зультате пришлось срочно докупать 
пакет в размере 38% Татьяны Орловой 
и Алексея Крапивина (примерно за 
4,5 млрд руб.). Такие затраты изначаль-
но не планировались, что и стало при-
чиной вовлечения в эту сделку указан-
ных банков.

27 октября условие ЦБ было нако-
нец выполнено. Контролировавший-
ся Первобанком пакет акций «Возро-
ждения» в размере 9,86% перешел к 
структуре «Сетилиус Девеломпент 
ЛТД». Промсвязьбанк избавился от 
своего пакета 9,28% еще 7 октября (по-
купатель не раскрыт). Таким образом, 
кроме Московского кредитного бан-
ка, у которого в интересах «Промсвязь-

капитала» в репо заложено около 10% 
акций «Возрождения», остальные вла-
дельцы около 70% акций «Возрожде-
ния» — офшорные структуры, владею-
щие пакетами в интересах ПСК. Фор-
мально их с регулятором согласовы-
вать не надо: владеют пакетами менее 
10%, не подлежащими согласованию. 
Но, учитывая, кто реальный бенефи-
циар сделки, эти компании образуют 
группу лиц, пакеты которой в целях 
согласования сделки рассматривают-
ся в совокупности. Теперь необходи-
мо доказать их финансовую состоя-
тельность или финансовую состоя-
тельность бенефициара сделки, при-
чем сделать это до 27 ноября — даты 
проведения собрания акционеров 
«Возрождения» в том числе для пере-
избрания его совета директоров. Сей-
час туда входят уже не имеющие отно-
шения к банку бизнесмен Михаил 
Прохоров и снятый в итоге новыми 
владельцами экс-глава «Возрождения» 
Игорь Антонов, а также Татьяна Орло-
ва и Отар Маргания, более не владею-
щие акциями «Возрождения».

Успеть к этой дате для получения ре-
ального управления над «Возрождени-
ем» покупателю критично важно, рав-
но как и изыскать собственные средст-
ва (на заемные банки покупать нельзя) 
вместо кредитных, пущенных на по-
купку пакета господ Орловой и Крапи-
вина для оперативного проведения 
сделки. «ЦБ очень внимательно оцени-
вает финансовое положение приобре-
тателей банковских акций, и в случае 

”
Возрождения“ покупатель должен 

иметь капитал, эквивалентный 80% ка-
питала банка,— причем по номиналу, 
а не по цене покупки (средний коэф-
фициент покупки акций составил ме-
нее 0,5 капитала.— 

”
Ъ“)»,— указывает 

партнер компании «Яковлев и партне-
ры» Игорь Дубов. Согласно отчетности 
123-й формы «Возрождения» на 1 октя-
бря, его капитал составлял 23,9 млрд 
руб., то есть 80% соответствует пример-
но 19 млрд руб. Учитывая, что на согла-
сование сделки у регулятора до 30 
дней, времени в обрез.

«Если сделка не будет согласована, 
решения собрания акционеров могут 
быть аннулированы»,— указывает 
партнер юридического бюро «Инфра-
лекс» Артур Рохлин. Такой сценарий 
крайне нежелателен. «Главное для по-
купателя, чтобы в банке не возникло 
конфликта двух групп — бывших соб-
ственников и их представителей в со-
вете директоров и нынешних вла-
дельцев, что влияет на управляемость. 
Ясность в вопросах, кто владеет акция-
ми банка и какой стратегии придер-
живается его руководство, очень важ-
на»,— говорит партнер BDO Денис Та-
радов. Впрочем, худшего сценария 
банк, вероятно, все же сможет избе-
жать, считают эксперты. «Сделка круп-
ная, и ЦБ тоже не заинтересован в усу-
гублении этой непростой ситуа-
ции»,— считает руководитель практи-
ки инвестиционного консультирова-
ния ФБК Роман Кенигсберг.

Юлия Локшина

Покупку «Возрождения» отправили на доработку
Согласование сделки в ЦБ снова затягивается

Совет директоров небольшого 
московского Бенифит-банка, 
увидев в банке признаки 
 банкротства, обратился к ЦБ 
с просьбой отозвать лицензию. 
Такое поведение для банков 
 нестандартно, в основном они 
предпочитают бороться за ли-
цензию до последнего. По мне-
нию юристов, совет директоров 
Бенифит-банка своим ходатай-
ством решил предупредить воз-
можные претензии со стороны 
ЦБ в случае принудительного 
 отзыва лицензии.

Уведомление акционеров Бени-
фит-банка о решении его совета ди-
ректоров ходатайствовать в ЦБ об от-
зыве лицензии размещено на сайте 
банка. Решение принято 27 октября 
«в связи с наличием у банка призна-
ков несостоятельности, предусмо-
тренных нормами закона 

”
О несосто-

ятельности (банкротстве)“». В чем 
конкретно состоят эти признаки, а 
также, когда именно планируется на-
править ходатайство, в сообщении не 
указано. В Бенифит-банке вчера вече-
ром не ответили на запрос 

”
Ъ“. В ЦБ 

традиционно не комментируют дей-
ствующие банки.

По ст. 189.12 закона о банкротстве 
на совет директоров банка возложена 
обязанность предупреждать ЦБ о 
признаках банкротства и просить от-
зыва лицензии, но только по реше-
нию акционеров на внеочередном со-
брании. Обойтись без такого реше-
ния совет директоров может, если 
большинство его членов не проголо-
совало за проведение внеочередного 
собрания или если собрание акцио-
неров не приняло такое решение. В 
своем сообщении Бенифит-банк ссы-
лается, что решения о проведении 
внеочередного собрания акционеров 
совет директоров не принял.

Помимо нетипичной готовности 
расстаться с лицензией Бенифит-
банк мало чем примечателен. По дан-
ным рейтинга «Интерфакса» на конец 
третьего квартала, он входит в третью 

сотню по активам (14,3 млрд руб.), 
контролирующие владельцы — гра-
ждане Кипра. Банк упоминался до 
сих пор лишь в двух громких истори-
ях. Так, в 2012 году «Новая газета» упо-
минала его в качестве одного из бан-
ков, задействованного в схемах с вы-
водом из бюджета через схемы с воз-
мещением НДС в рамках нашумев-
шего дела Магнитского. В 2014 году 
вкладчики банка БПФ, лишенного 
лицензии, жаловались на то, что 
именно во владение Бенифит-банка 
на нерыночных условиях перешли 
ликвидные активы БПФ.

Публичных обращений банков к 
ЦБ с просьбой отозвать лицензию 
юристы не припомнят. Но в Бенифит-
банке проблемы очевидны. 27 октя-
бря стало известно, что банк не выда-
ет средства с вкладов и приостановил 
работу ряда допофисов. Объем вкла-
дов в банке — 11,5 млрд руб., что су-
щественно меньше, чем по недавним 
громким отзывам лицензий, напри-
мер, самому крупному — группе бан-
ков Анатолия Мотылева (объем вкла-
дов на момент отзыва лицензий по-
чти 70 млрд руб.).

В такой ситуации члены совета ди-
ректоров, обратившись в ЦБ, пыта-
лись минимизировать риски претен-
зий к себе в будущем, считают экспер-
ты. «Даже если ЦБ уже обратил внима-
ние на проблемы банка, когда имен-
но он примет окончательное реше-
ние о его судьбе, неизвестно, и кто 
первый заметил проблемы — ЦБ или 
совет директоров, неважно, главное, 
чтобы совет директоров исполнил 
свою обязанность в установленные 
законом сроки»,— говорит руководи-
тель группы банковской практики 
«Пепеляев Групп» Лидия Горшкова. 
Впрочем, из-под судебных претен-
зий, если члены совета директоров 
будут уличены в способствовании 
ухудшению состояния банка, такое 
ходатайство их все равно не выводит, 
заключает партнер «Яковлев и парт-
неры» Игорь Дубов.

Ольга Шестопал

На банковском рынке 
наметилась саморасчистка 
Бенифит-банк попросил  
принять к себе крайние меры

Вопрос введения моратория 
на взыскание долгов с крымских 
заемщиков украинских банков, 
который глава Крыма взялся 
оперативно разрешить, оказался 
не таким уж простым. Соответст-
вующие поправки не внесены, 
а оспаривание претензий кол-
лекторов по долгам крымчан 
украинским банкам дает неод-
нозначные результаты. Наиболь-
шие шансы — у заемщиков тех 
банков, которые не расплати-
лись с крымскими вкладчиками.

Вчера глава Крыма Сергей Аксенов 
собирался внести законопроект в Гос-
думу о моратории на любое взыска-
ние долгов по кредитам, взятым 
крымчанами в украинских банках до 
16 марта 2014 года. Однако проект в ав-
томатизированной системе Госдумы 
не появился. Глава комитета Госдумы 
по финансовому рынку Николай Гон-
чар заявил 

”
Ъ“, что о таком проекте 

услышал впервые. Представитель ви-
це-премьера Дмитрия Козака (на под-
держку которого ссылался позавчера 
господин Аксенов) Илья Джус сказал, 
что решение не принято, поскольку 
вопрос требует детальной проработ-
ки. Источник 

”
Ъ“, близкий к прави-

тельству, пояснил, что сложно сказать, 
когда вопрос может быть решен, по-
скольку государству придется практи-
чески принять на себя ответствен-
ность за обязательства должников.

О том, что российские коллекторы 
работают в Крыму по взысканию дол-
гов в пользу украинских банков, из-
вестно давно (см. 

”
Ъ“ от 6 августа 2014 

года). Однако в последнее время их де-
ятельность заметно активизирова-
лась. Как рассказала 

”
Ъ“ пресс-секре-

тарь Сергея Аксенова Екатерина По-
лончук, в октябре участились обраще-

ния жителей на горячую линию с жа-
лобами на письма, звонки и угрозы 
ареста имущества от коллекторов, ко-
торые приобрели просроченные кре-
диты украинских банков. Как уточнил 
представитель одной из обществен-
ных организаций полуострова, поже-
лавший остаться неназванным, речь 
идет о 130 тыс. должников не только 
украинским «дочкам» российских 
банков (Альфа-банка и Сбербанка), но 
и непосредственно украинскому При-
ватбанку. Всего заемщиков украин-
ских банков в Крыму порядка 350 тыс. 
человек. И уже есть даже несколько ре-
шений российских судов первой ин-
станции в пользу коллекторов.

С долгами Приватбанка ситуация 
для коллекторов самая непростая: его 
крымское имущество, включая требо-
вания по кредитам, частично аресто-
вано, частично еще арестовывается 
крымскими властями в целях буду-
щей расплаты с его же крымскими 
вкладчиками. Это ставит его крым-
ских заемщиков в особое положение. 
«При наложении ареста на права бан-
ка по кредитным договорам и догово-
рам залога банк в соответствии с дей-
ствующим законодательством РФ ли-
шается возможности менять условия 
договора, требовать досрочного ис-
полнения обязательств, уступить свои 
права третьим лицам, включая кол-
лекторов,— говорится в ответе АСВ на 
запрос 

”
Ъ“.— Полагаем, что заемщи-

ки, на чьи кредитные обязательства 
наложен арест, не только имеют право 
не платить по кредитам, но и обязаны 
придерживаться запрета на оплату, на-
ложенного судебными приставами в 
рамках ареста. Действия коллекторов, 
нарушающие закон, могут быть обжа-
лованы заемщиками в суд, а если это 
кредитные организации — также в 

ЦБ». При этом необходимо учитывать 
условия кредитных договоров и мо-
мент, когда была совершена уступка 
— до или после ареста имущества.

Сам Приватбанк отрицает взаимо-
действие с коллекторами по Крыму. 
Его пресс-секретарь Олег Серга зая-
вил, что никогда не слышал о перего-
ворах по продаже долгов крымских за-
емщиков российским коллекторам. 
Что касается агентств, на которые жа-
луются крымчане, то в среду удалось 
получить комментарий только у ген-
директора НСВ Артура Александрови-
ча. «В последнее время участились слу-
чаи, когда локальные компании пред-
ставляются именами известных феде-
ральных агентств, что расценивается 
нами как недобросовестная конку-
ренция»,— заявил он.

В отношении кредитов, выданных 
украинскими банками, которые в 
Крыму с вкладчиками расплатились 
или почти расплатились (к ним как раз 
и относятся украинские Альфа-банк и 
Сбербанк), ситуация не столь опреде-
ленная. «Все зависит от позиции, кото-
рой они будут придерживаться,— пра-
вовой или политической. Есть право-
вое понятие 

”
кредит“, обязанности 

платить по нему никто не отменяет. Но 
глава российского государства на од-
ной из прямых линий намекнул, что 
можно не беспокоиться из-за долгов 
украинским банкам,— указывает 
управляющий партнер юридической 
фирмы Legal Capital Partners Дмитрий 
Крупышев.— Судья может найти фор-
мальную причину для отказа в иске». 
Российский ЦБ отказался от коммента-
риев по поводу того, как должны вести 
себя крымчане-должники.

Анна Каледина,  
Вадим Никифоров,  
Ксения Дементьева

Споры вместо моратория
Крымских заемщиков украинских банков пока защитили судом

Цена на европейские сорта нефти в среду 
подскочила на 5%. Игру на повышение спро-
воцировали данные о менее резком, чем то-
го ждали участники рынка, росте запасов 
нефти в США, а также снижении объемов 
 добычи в стране. В выигрыше, как обычно, 
оказались рублевые активы: курс доллара 
опустился ниже уровня 64 руб./$, а курс евро 
достиг 70,5 руб./€.

По данным агентства Reuters, в ходе торгов в сре-
ду стоимость североморской нефти марки Brent на 
спот-рынке поднималась выше отметки $48 за бар-
рель — это на 5,2% выше закрытия вторника. Стои-
мость российской нефти Urals поднималась до 
$47,14 за баррель. По итогам торгов цены на нефть 
стабилизировались немногим ниже дневных мак-
симумов — возле отметок $47,8 и $46,9 за баррель 
соответственно.

Повышению цен на нефть способствовали дан-
ные по запасам нефти США. Как сообщило управ-
ление энергетической информации Минэнер-
го, коммерческие запасы нефти в стране (исклю-

чая стратегический резерв) за неделю, завершив-
шуюся 23 октября, выросли на 3,4 млн баррелей, 
до 480 млн баррелей. Аналитики, опрошенные 
агентством Bloomberg, ожидали увеличения запа-
сов на 3,75 млн баррелей. Кроме того, министер-
ство понизило оценку объемов добычи нефти в 
США на прошлой неделе на 16 тыс. баррелей в сут-
ки, до 9,112 млн баррелей. «После того как за пре-
дыдущие две недели запасы нефти выросли в 
США на 15,6 млн баррелей, текущий рост выгля-
дит небольшим и внушает оптимизм участникам 
рынка»,— отмечает директор Simargl Capital Дмит-
рий Садовый.

Скачок цен на нефть позитивно сказался на рос-
сийском валютном рынке. По итогам основной сес-
сии на Московской бирже курс доллара опустился 
до 63,7 руб./$, что на 1,1 руб. ниже закрытия преды-
дущего дня. Курс евро завершил торги снижением 
на 1,18 руб., до отметки 70,48 руб./€. Повышение 
привлекательности рублевых активов повлияло и 
на фондовый рынок. По итогам вчерашних торгов 
индекс РТС вырос на 1,84%, до 796,6 пункта. Из-за 

укрепления рубля индекс ММВБ остался на уровне 
закрытия вторника — 1639,64 пункта.

Впрочем, участники рынка сомневаются в устой-
чивости текущего укрепления российской валюты и 
роста стоимости рублевых активов. Тем более что по 
итогам завершившегося вчера заседания ФРС США 
дала сигнал о возможном повышении ключевой 
ставки в декабре. В ответ американская валюта нача-
ла укреплять позиции. К 21:00 мск курс евро к долла-
ру США опустился до отметки $1,027, потеряв относи-
тельно вторника 1%. К 21:30 мск на вечерней сессии 
на Московской бирже доллар превысил уровень 
64 руб./$. Кроме того, нервозность инвесторов будет 
расти по мере приближения заседания совета дирек-
торов Банка России, на котором регулятор может пой-
ти на снижение ключевой ставки. «Снижение став-
ки на 0,5% уже отыграно в котировках. Но в случае бо-
лее агрессивного снижения или намеков на дальней-
шее снижение рубль окажется под давлением»,— от-
мечает начальник управления продаж казначей-
ских продуктов Абсолют-банка Владимир Борисов.

Виталий Гайдаев

Рубль цепляется за нефть
Укреплению российской валюты может помешать ЦБ

«На смену перешедшим в форму 
ООО акционерным обществам прихо-
дят новые АО. Баланс сохраняется. 
Мы не ожидаем, что ситуация будет 
меняться»,— говорит председатель 
совета директоров АО «Независимая 
регистраторская компания» Олег 
Жизненко. «На количество торгуемых 
на бирже ценных бумаг сокращение 
общего числа АО никак не повлия-

ло»,— добавляет президент Профес-
сиональной ассоциации регистрато-
ров, трансфер-агентов и депозитари-
ев (ПАРТАД) Петр Лансков.

При этом регистраторы рассчиты-
вают и на расширение востребован-
ности своих услуг. «Дальнейшее раз-
витие законодательства и повыше-
ние корпоративной культуры мы ви-
дим в передаче регистраторам полно-
мочий по ведению списков участни-
ков ООО»,— подчеркивает господин 

Недельский. Кроме того, участники 
рынка рассчитывают на законода-
тельное установление их права заве-
рять решения учредителей, а также 
оформлять переход права собствен-
ности на доли в ООО (сейчас это право 
есть только у нотариусов). Кроме того, 
господин Лансков добавляет, что ры-
нок также ждет передачи ему функ-
ций регистрации проспектов эмис-
сий (см. 

”
Ъ“ от 18 сентября).

Мария Сарычева

Акционеры уходят в дольщики
с7

11,5 миллиарда рублей  
составляет объем средств граждан,  
размещенных в Бенифит-банке, по данным 
отчетности на 1 октября 2015 года

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)
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«Русал» Олега Дерипаски увели-
чил производство и продажи 
алюминия в январе—сентябре, 
хотя цены на мировом рынке 
снизились из-за наплыва ки-
тайского экспорта, а сама ком-
пания по-прежнему заявляет 
о возможности снижения мощ-
ностей на 200 тыс. т. Аналити-
ки считают, что сокращения 
не повлияют на рыночный 
 баланс, ведь неэффективные 
мощности могут быть замене-
ны Богучанским алюминие-
вым заводом, который «Русал» 
и «РусГидро» еще планируют 
 запустить до конца года.

«Русал» Олега Дерипаски незна-
чительно — на 1,4% — нарастил вы-
пуск алюминия, несмотря на профи-
цит на рынке: за девять месяцев го-
да выпущено 2,72 млн т. На 4,2% вы-
росли и продажи компании — до 
2,76 млн т, хотя средняя цена реа-
лизации у «Русала» за январь—сен-
тябрь снизилась на 3%, до $2087 за 
тонну. В третьем квартале отпуск-
ные цены компании просели еще 
сильнее — на 13%, до $1843 за тонну.

По итогам первого полугодия пе-
реизбыток алюминия в мире со-
ставил 277 тыс. т «в результате ро-
ста экспорта полуфабрикатов из Ки-
тая (2,2 млн т) и чистого увеличения 
предложения вне КНР», указывал 
«Русал» в отчетности. По прогнозам 
компании, эти же объемы профици-
та сохранятся по итогам года. На фо-
не больших складских запасов и па-
дающих цен американская Alcoa в 
марте заявила о возможности прио-
становки 500 тыс. т мощностей. «Ру-
сал», который в 2013–2014 годах за-

морозил и сократил мощности на 
650 тыс. т, планирует «придержи-
ваться производственной дисципли-
ны» и не готовит перезапуска заво-
дов. Напротив, компания по-преж-
нему рассматривает возможность 
дальнейшего сокращения мощно-
стей «приблизительно на 200 тыс. т в 
год». О каких заводах идет речь, в «Ру-
сале» не раскрывают.

Олег Петропавловский из БКС 
полагает, что с текущими ценами 
алюминия на LME и курсом рубля 
убыточными могут быть Надвоиц-
кий и Кандалакшский заводы «Руса-
ла» в России и Kubal в Швеции (про-
извели за девять месяцев 145 тыс. т). 
Но источник 

”
Ъ“, знакомый с пла-

нами «Русала», заверил, что Kubal в 
программу сокращения не попада-
ет: речь идет об оценке эффективно-
сти электролизеров на российских 
заводах. Скорее всего, говорит го-

сподин Петропавловский, «Русал» 
остановит неэффективные мощно-
сти, когда запустит первую очередь 
нового Богучанского алюминиево-
го завода (БоАЗ, общая мощность — 
600 тыс. т в год, первая очередь — 
147 тыс. т в год). Из-за дешевой элек-
троэнергии и нового оборудования 
себестоимость производства на Бо-
АЗе может составлять $1000–1100 
на тонну, считает аналитик. При 
выходе на проектную мощность Бо-
АЗ может дать еще $200 млн EBITDA 
в год, но ему долго придется пла-
тить по кредиту ВЭБа (около 50 мл-
рд руб. до 2027 года), говорит госпо-
дин Петропавловский. В «Русале» и 
«РусГидро» (партнеры по Богучан-
скому энергометаллургическому 
объединению, куда также входит 
ГЭС на Ангаре) не стали детализи-
ровать сроки запуска завода, сказав 
лишь, что он запланирован на чет-
вертый квартал.

Но ситуация на рынке остается 
проблематичной: вчера тонна пер-
вичного алюминия на LME с постав-
кой через три месяца стоила $1490 
без учета премии (себестоимость 
«Русала» во втором квартале состав-
ляла $1469). По оценкам Андрея 
Третельникова из RMG, если цены 
будут держаться в диапазоне $1,3–
1,6 тыс. за тонну, это поспособствует 
оттоку с рынка китайского экспор-
та. Но Олег Петропавловский напо-
минает, что в Китае в последние го-
ды введены новые мощности, кото-
рые работают на дешевой угольной 
генерации, кроме того, по его сло-
вам, «китайские металлурги могут 
долго работать в убыток».

Анатолий Джумайло

«Русал» держится за объемы
Компания сохраняет производство на фоне профицита

Круг претендентов на лишен-
ную сертификата эксплуатан-
та авиакомпанию «Трансаэро» 
ширится: к ней проявили ин-
терес зарубежные инвесторы. 
Как рассказали 

”
Ъ“, специализи-

рованный фонд при правитель-
стве Малайзии, реструктуриро-
вавший долги Malaysia Airlines, 
интересуется либо покупкой 
«Трансаэро», либо формирова-
нием на основе ее флота и соб-
ственных самолетов новой ави-
акомпании, ориентированной 
на Азию. Впрочем, эксперты 
считают эту инвестиционную 
идею крайне странной.

Как сообщил 
”
Ъ“ президент Рос-

сийского инвестиционного агентст-
ва (РИА) Юрий Спиридонов, крупный 
инвестфонд, создаваемый с участием 
правительства Малайзии и «команды, 
имеющей опыт реструктуризации 
Malaysia Airlines и AirAsia», а также 
управления более мелкими авиаком-
паниями, интересуется различными 
формами инвестирования в «Транса-
эро». По словам господина Спиридо-
нова, представители инвестора сов-
местно с РИА провели уже две встре-
чи с руководством Минтранса, на ко-
торых высказывали интерес к прио-
бретению «Трансаэро». Как предста-
вители Минтранса, так и участвовав-
шие в переговорах крупнейшие бан-
ки—кредиторы компании (Сбербанк, 
ВЭБ, ВТБ) поддержали это намерение, 
пояснил топ-менеджер РИА.

Конфигураций может быть две, 
говорит господин Спиридонов. 
Первая — покупка 100% акций 
«Трансаэро», при этом 50% остает-
ся у инвестфонда, а 50% передает-
ся в управление РИА, и реструкту-
ризация долгов компании. «У мала-
зийских инвесторов есть опыт рабо-
ты с долгами: они уже успешно ре-
структуризировали задолженность 
Malaysia Airlines, составляющую $6 
млрд»,— говорит глава РИА. Второй 
вариант — если спасти «Трансаэро» 
не получится, то выкупить часть ее 
флота (Airbus А380, за которые вне-
сены первые лизинговые плате-
жи) и, добавив собственные само-
леты, основать новую авиакомпа-
нию. Она должна ориентировать-
ся как на направления «Трансаэро», 
так и на дальнемагистральные пе-
релеты в Индию, Китай и Юго-Вос-
точную Азию. «Азия — большой ры-
нок,— говорит он,— поток пассажи-
ров обеспечен, плюс к тому компа-
ния сможет предложить цены ни-
же 

”
Аэрофлота“ или 

”
Трансаэро“». 

Структура собственности в этом 
случае должна быть такой же, как 
и в случае покупки. Юрий Спири-
донов добавил, что на начало ноя-
бря запланирована новая встреча. 
Он уточнил, что «Трансаэро» инте-
ресовались и два арабских фонда. В 
Минтрансе от комментариев отказа-
лись. В банках-кредиторах либо не 
комментируют, либо не ответили 
на запрос 

”
Ъ“.

Реструктуризацию Malaysia 
Airlines, финансовые трудности ко-
торой лишь обострились после двух 
авиакатастроф в 2014 году, иници-
ировал ее крупнейший акционер 
— госфонд Khazanah Nasional. Это 
фонд стратегических инвестиций 
при правительстве Малайзии, сум-
марные активы на конец 2014 года 
— 145,5 млрд ринггитов ($34,1 мл-
рд). Но, по словам источника 

”
Ъ“, в 

ситуацию с «Трансаэро» непосредст-
венно фонд вовлечен не будет: пред-
полагается создать новую структу-
ру, используя опыт работы фонда и 
с привлечением команды, занимав-
шейся реструктуризацией.

Независимый авиаэксперт Ан-
дрей Крамаренко говорит, что для 
фонда покупка «Трансаэро» может 
быть интересной только с точки зре-
ния «коллекционирования проблем-
ных перевозчиков», поскольку один 
у них уже есть. У «Трансаэро» анну-
лированы сертификат эксплуатан-
та и назначения на все международ-
ные маршруты, говорит эксперт, и 
шансов «перезагрузить» компанию 
практически не осталось. В Малай-
зии сейчас ощутимый переизбыток 
дальнемагистральной провозной 
емкости, и предположение об инте-
ресе к контракту на четыре Airbus 
A380 не выглядит убедительным. 
Кроме того, если они действительно 
нужны, то слоты вскоре можно будет 
получить напрямую у Airbus.

Наталья Скорлыгина

На «Трансаэро» слетелись инвесторы
К авиакомпании проявили интерес из Малайзии

Москва уже «в ближайшее время» запретит обо-
рот бензина и дизтоплива экологического стан-
дарта «Евро-4», хотя правительство вынужде-
но было перенести сроки перехода на «Евро-5» 
на июль 2016 года. На федеральном уровне сдвиг 
сроков объяснялся риском возникновения де-
фицита бензина в 1,8–3,8 млн т, но Москве, ви-
димо, это не грозит: практически все ключевые 
НПЗ в центре России уже успели провести модер-
низацию. Выпуск менее экологичного топлива 
«Евро-4» остался только на Рязанском НПЗ, но за-
вод должен перейти на «Евро-5» уже к концу года.

Вчера мэр Москвы Сергей Собянин заявил, что «в бли-
жайшее время будет принято решение о запрете прода-
жи бензина «Евро-4» (его слова приводит ТАСС). В то же 
время правительство РФ недавно, наоборот, вынужде-
но было смягчить требования по переходу на топли-
во «Евро-5»: в начале октября срок полного запрета «Ев-
ро-4» с подачи ФАС и Минэнерго был отложен на пол-
года — с начала 2016 года на 1 июля. Причиной сдвига 
сроков в материалах Минэнерго назывались задержки 
в модернизации НПЗ под бензин «Евро-5», прежде всего 
«Роснефти». Возможный дефицит бензина при полном 
переходе с января на «Евро-5» в Минэнерго оценивали в 
1,8–3,8 млн т (см. 

”
Ъ“ от 7 октября).

По данным 
”
Ъ“, поправки о досрочном переходе на «Ев-

ро-5» (точнее, об ужесточении экологических требований 
по содержанию серы в топливе) готовил департамент при-
родопользования и охраны окружающей среды Москвы 
еще летом. Тогда глава департамента Антон Кульбачев-
ский предлагал структурам московского правительства 
проект такого постановления (письма есть у 

”
Ъ“), в начале 

августа поддержал изменения и господин Собянин. Они 
меняют требования к моторному топливу, регулирующие 

оборот автобензина и дизтоплива в столице. Предполага-
лось, что запрет начнет действовать уже с 1 сентября.

Москва в целом оказалась больше других регионов го-
това к переходу на новый стандарт. Так, еще в 2013 году 
единственный крупный нефтепереработчик региона Мо-
сковский НПЗ «Газпром нефти» стал выпускать 100% то-
плива по стандарту «Евро-5», а город запретил использова-
ние горючего ниже «Евро-4». Завод обеспечивает 40% мос-
ковского спроса, перерабатывая 11 млн т нефти ежегодно. 
Также к поставкам «Евро-5» полностью готов ЛУКОЙЛ (вла-
деет Нижегородским НПЗ), говорится в пояснительной за-
писке к поправкам. Не соответствовала «Евро-5» только 
часть мощностей Рязанского НПЗ «Роснефти».

По оценке Сергея Собянина, на автотранспорт в Мо-
скве приходится 80–90% всех вредных выбросов, пол-
ный переход на «Евро-5» позволит их значительно сни-
зить. При использовании «Евро-5» двигатели выбрасы-
вают в пять раз меньше соединений серы по сравнению 
с «Евро-4», поясняют в МНПЗ, таким образом, после пе-
рехода завода на «Евро-5» в 2013 году выбросы в атмос-
феру Москвы снизились на 70 тыс. т, а содержание окси-
да серы и сажи — на 32%.

По мнению директора по развитию бизнеса «Анали-
тики товарных рынков» Михаила Турукалова, ужесточе-
ние требований к топливу в Москве отражает уже сло-
жившуюся рыночную ситуацию, и переход столицы на 
«Евро-5» не приведет ни к дисбалансу спроса и предло-
жения, ни к ценовым скачкам. «Роснефть», по словам 
эксперта, намеревалась к концу 2015 года также перей-
ти на бензин «Евро-5», в том числе на Рязанском НПЗ, но 
для покупателей топлива на высококонкурентном рын-
ке европейской части России также не возникнет про-
блем с закупкой «Евро-5».

Анастасия Фомичева

Москва России не товарищ
Столица перейдет на бензин «Евро-5» быстрее остальных регионов

НОВАТЭК может столкнуться 
со сложностями в финансирова-
нии своего крупнейшего проек-
та «Ямал СПГ». Сейчас компания 
инвестирует в проект собствен-
ные средства, но в первой поло-
вине 2016 года ей нужно будет 
выплатить почти 100 млрд руб. 
долга и дивиденды. НОВАТЭК 
уже и так затянул с привлечени-
ем кредитов, пытаясь добиться 
лучших условий, чем предлага-
ют его основные партнеры — ки-
тайские банки. Но, по словам со-
беседников 

”
Ъ“ на рынке, теперь 

компания стоит перед жесткой 
необходимостью закрыть сделку.

Глава Минэнерго Александр Но-
вак вчера обсудил со своей француз-
ской коллегой Сеголен Руаяль воз-
можность ускорить финансирование 
проекта НОВАТЭКа «Ямал СПГ». Рос-
сийский министр отметил, что «про-
ект реализуется в сроки» и ожидает-
ся, что «к концу 2017 года первая оче-
редь уже будет запущена». По словам 
собеседников 

”
Ъ“ на рынке, НОВАТ-

ЭК, который из-за санкций не может 
привлекать финансирование в дол-
ларах, рассчитывает получить боль-
ше денег от европейских экспорт-
ных агентств, поскольку такие кре-
диты будут дешевле, чем в китайских 

банках. Общая стоимость «Ямал СПГ» 
— $27 млрд, уже вложено $10 млрд. 
С начала года НОВАТЭК направил на 
него 17 млрд руб., а в третьем квар-
тале предоставил заем в €245 млн (в 
течение девяти месяцев — €482 млн 
под 4,46% годовых).

• «Ямал СПГ» предполагает освоение 
Южно-Тамбейского месторождения 
и строительство СПГ-завода мощ-
ностью 16,5 млн тонн СПГ и 1 млн 
тонн газоконденсата в год. НОВАТ-
ЭКу принадлежит 60%, французской 
Total и китайской CNPC — по 20%. 
Еще 9% СП должен получить китай-
ский Фонд шелкового пути.
Поддерживать те же темпы вложе-

ний сложно, так как на первую поло-
вину 2016 года приходится основная 
часть выплат НОВАТЭКа по краткос-
рочным долгам на 98 млрд руб., вклю-
чая выпуск еврооблигаций на $0,6 мл-
рд. Как следует из отчетности компа-
нии по МСФО (подробнее см. справ-
ку), ее чистый долг на конец сентября 
составлял 258 млрд руб. (рост на 26%). 
Рост долга был ожидаем из-за курсо-
вой переоценки, отмечает Александр 
Назаров из Газпромбанка, значитель-
ная часть долга НОВАТЭКа номиниро-
вана в валюте. При этом, предполага-
ет он, в четвертом квартале долговая 
нагрузка компании может снизиться 

за счет $1 млрд, который она получит 
от Фонда шелкового пути, но деньги 
могут пойти и на выплату растущих 
дивидендов НОВАТЭКа. Свободный 
денежный поток компании в треть-
ем квартале составил всего 2 млрд 
руб. «Вопрос привлечения финанси-
рования для 

”
Ямала СПГ“ становится 

достаточно критичным, вероятность 
того, что НОВАТЭК сможет вести его 
лишь собственными силами, невы-
сока»,— отмечает господин Назаров.

Решением стало бы привлече-
ние проектного финансирования до 
$20 млрд, о чем НОВАТЭК больше го-
да ведет переговоры, прежде всего с 
китайскими банками. Компания рас-
считывала, что первый транш она по-
лучит в 2014 году, но в сентябре глава 
и совладелец НОВАТЭКа Леонид Ми-
хельсон уже говорил о сумме $12 мл-
рд от китайских банков до конца 2015 
года. Источники 

”
Ъ“ на рынке гово-

рят, что основная причина затягива-
ния переговоров — слишком высокая 
ставка по кредитам банков КНР. В свя-
зи с задержкой финансирования госу-
дарство выделило на проект 150 млрд 
руб. из Фонда национального благосо-
стояния (НОВАТЭК пока получил по-
ловину). Второй транш на 75 млрд руб. 
компания ждет в ближайшие недели.

Ольга Мордюшенко

«Ямал СПГ» требует ускорения денег
Китайские кредиты оказались не слишком привлекательны

Минфин по итогам заседа-
ния президентской комис-
сии по ТЭКу вновь одержал 
аппаратную победу в дискус-
сии об изменении налогоо-
бложения нефтяной отрасли, 
затянув обсуждение не устра-
ивающих его новаций как ми-
нимум на год. В этой ситуации 
Минэнерго, год добивавшее-
ся принятия налога на финан-
совый результат, уже соглас-
но обсуждать и предлагаемый 
Минфином налог на дополни-
тельный доход (НДД). Но, до-
бившись поддержки президен-
та и отсрочки, Минфин сразу 
отступил на позиции 2014 го-
да: НДД возможен только для 
новых проектов и как замена 
экспортной пошлины. Для из-
менения налоговой системы 
нужна политическая воля, счи-
тают эксперты, но пока ее нет.

Минэнерго собирается поддер-
живать разные варианты измене-
ния налогообложения нефтяной 
отрасли — введение и налога на 
финансовый результат (НФР), и на-
лога на дополнительный доход, 
заявил вчера глава министерства 
Александр Новак. «НДД для новых 
месторождений как вариант возмо-
жен, но он не должен замещать те-
му по старым месторождениям — 
НФР. Мы приветствуем это решение 
и будем тоже совместно их поддер-
живать»,— заявил он. Министр от-
метил, что введение НДД возможно 
не ранее 2017 года, про сроки вве-
дения НФР он не упомянул.

До этого Минэнерго вело тяже-
лую борьбу с Минфином, чтобы 
продавить свой вариант изменения 
налогов для отрасли и закрепить 

его в законе уже в этом году. Тогда 
эксперимент по НФР в виде пилот-
ных проектов мог заработать с 2016 
года. Минфин с успехом затягивал 
процесс: законопроект об НФР на-
ходится в Госдуме, но не принят да-
же в первом чтении. Масла в огонь 
подлило недавнее решение Минфи-
на получить с отрасли дополнитель-
ные средства в бюджет в 2016 году 
за счет заморозки экспортной пош-
лины на нефть. По данным 

”
Ъ“, в от-

вет некоторые крупные нефтеком-
пании решили требовать немедлен-
ного введения НФР с распростране-
нием его на всю отрасль. Время для 
принятия решения уходило, так как 
поправки к законодательству нуж-
но одобрить до декабря (см. 

”
Ъ“ от 

13 октября). Участники рынка гово-
рили 

”
Ъ“, что Минэнерго и нефтяни-

ки возлагали большие надежды на 
президентскую комиссию по ТЭКу, 
заседание которой прошло позавче-
ра, так как принципиального согла-
сия президента было бы достаточно 
для успеха. Но Владимир Путин от-
несся к НФР осторожно, поручив до-
полнительно проработать все идеи 
в контексте варианта НДД, предла-
гаемого Минфином.

Сам Минфин, ранее предпола-
гавший распространить НДД на всю 
отрасль, перед заседанием резко по-
менял позицию. Глава министерст-
ва Антон Силуанов во вторник гово-
рил, что НДД будет распространять-
ся только на новые проекты не ра-
нее 2017 года, причем «постепенно 
как замена экспортной пошлины» 
на нефть. Это фактически увязыва-
ет введение НДД с дальнейшей судь-
бой пошлины. Она должна ежегод-
но снижаться в рамках налогового 
маневра, но в 2016 году «замороже-

на», и нефтяники опасаются, что за-
морозку могут продлить и на 2017 
год. По сути, Минфин сейчас зани-
мает примерно такую же позицию, 
что и год назад, когда он был готов 
вводить НДД только вместо льгот 
по экспортной пошлине (см. 

”
Ъ“ от 

18 ноября 2014 года). «Минфин — 
молодцы, красиво 

”
замотали“ во-

прос,— восхищается один из собе-
седников 

”
Ъ“ на рынке.— Год рабо-

ты насмарку». По словам источни-
ков 

”
Ъ“ как в нефтекомпаниях, так 

и в правительстве, в этом году ника-
ких решений по налогам для отра-
сли ожидать уже не стоит.

«Все варианты изменения нало-
гового режима сейчас обсуждают-
ся на фоне серьезного недостатка 
средств в бюджете и неясной ситу-
ации с динамикой цены на нефть, 
поэтому консервативную пози-
цию занимает не только Минфин, 
но и руководство страны»,— гово-
рит глава практики налогового и 
юридического консультирования 
нефтегазового сектора KPMG Сер-
гей Щелкалин. По его мнению, из-
менения налогов по-прежнему воз-
можны, но маловероятно, что реше-
ния будут приняты в этом году. «За-
конопроект об НФР вызывает про-
тиводействие, в том числе потому, 
что произошел определенный от-
ход от логики пилотных проектов 
в пользу распространения этого ре-
жима сразу на всю отрасль, а вари-
ант с НДД просто пока слабо прора-
ботан,— отмечает господин Щелка-
лин.— В любом случае для введе-
ния НФР или НДД нужен предсказу-
емый эффект и политическая воля, 
которой, как показали итоги прези-
дентской комиссии, пока нет».

Юрий Барсуков

Налоговой реформы  
три года ждут
Новую систему нефтяных налогов отложили на 2017 год

ЦИТАТА

Заводы работают, большая часть 
их, конечно, рентабельна, у нас 
диапазон себестоимости от 
$1500 до $1860 (за тонну.— ”Ъ“), 
но это не говорит о том, что все 
хорошо
— Владислав Соловьев,
гендиректор «Русала»,  
в интервью «Интерфаксу», 22 июня
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деловые новости

Норвежский холдинг Telenor в третьем квартале 
этого года списал 7,5 млрд норвежских крон 
($915 млн) в связи с обесцениванием Vimpelcom 
Ltd. В начале октября Telenor объявил о желании 
продать принадлежащие ему 33% Vimpelcom, 
 которые сейчас оцениваются в $2,4 млрд.

Как сообщил вчера Telenor, компания списала 5,4 млрд 
норвежских крон ($659 млн по среднему курсу за квартал) 
из чистой прибыли в связи с обесцениванием Vimpelcom. 
В результате по итогам третьего квартала Telenor получил 
чистый убыток в размере 1,6 млрд норвежских крон 
($195 млн). Еще 2,1 млрд норвежских крон ($256 млн) бы-
ло списано в связи с обесцениванием валют в странах при-
сутствия Vimpelcom по отношению к доллару.

После обесценения балансовая стоимость инвести-
ций в Vimpelcom составляет 20,3 млрд норвежских 
крон, или $4,12 за акцию. Девальвация валют в странах 
присутствия Vimpelcom была компенсирована за счет 
разницы 3,2 млрд норвежских крон, полученной из-за 
обесценивания этой валюты по отношению к доллару, 
отмечается в материалах Telenor.

Telenor владеет 33% обыкновенных (или 43% голосу-
ющих) акций Vimpelcom. В начале октября компания 
объявила о желании продать пакет, объясняя, что это 
сложный актив, где у Telenor нет возможности получить 
полный контроль. Покупатель акций пока не опреде-
лен, рыночная стоимость пакета вчера составляла 
$2,4 млрд. Другой мажоритарий Vimpelcom компания 
LetterOne (управляет долей «Альфа-групп»: 56,2% обык-
новенных или 47,9% голосующих акций Vimpelcom) уже 
заявил, что не намерен выкупать долю Telenor.

Аналитик Райффайзенбанка Сергей Либин отмечает, 
что сейчас цена ADR Vimpelcom близка к историческому 
минимуму. «Последний раз котировки росли на фоне ново-
сти о том, что Vimpelcom договорился с Hutchison Wham-
poa объединить итальянские активы. Существуют опасе-
ния, что европейский регулятор не одобрит сделку. Если 
объединение состоится, это будет основным драйвером 
для котировок Vimpelcom: компания избавится от боль-
шей части долга и сможет вернуться к выплате дивидендов 
в обозримом будущем»,— рассуждает господин Либин.

Анна Балашова

От Telenor убыло
Компания списала $915 млн из-за Vimpelcom

Зарубежные компании тоже смо-
гут войти в консорциум, но при го-
товности локализовывать техноло-
гии в России, говорит менеджер ком-
пании, знакомый с ходом обсужде-
ния. «Благодаря этому Минпромторг 
рассчитывает создать российский 
пакет технологий для IoT и обеспе-
чить трансфер технологий из раз-
личных отраслей»,— отмечает собе-
седник 

”
Ъ“. «Мы в курсе планов по со-

зданию отраслевого консорциума и 
приветствуем инициативу»,— сооб-
щил 

”
Ъ“ директор по стратегическо-

му маркетингу GS Group Андрей Без-
руков. По его словам, решения GS в 
области IoT уже «успешно применя-

ются в электронных потребитель-
ских устройствах в России и за рубе-
жом». Среди них — российские ми-
крочипы и системы кодирования, 
которые могут быть использованы 
для защиты передаваемого сигнала 
в любых проектах IoT,— например, в 
технологиях «умного дома» и «умно-
го города», беспилотных транспорт-
ных системах и др.

«Ростелеком» еще раньше высту-
пил с идеей создания ассоциации 
промышленного «интернета ве-
щей», говорит директор центра стра-
тегических инноваций «Ростелеко-
ма» Борис Глазков. Ее регистрация 
планируется в начале 2016 года, го-
ворит он, а участниками станут 
крупные промышленные компа-

нии, а также разработчики ПО и 
электроники, телекоммуникацион-
ные компании и институты разви-
тия. Один из первых проектов будет 
реализован для «Российских косми-
ческих систем» (РКС), которые наме-
рены перейти на цифровое модели-
рование, проектирование и эксплуа-
тацию космических аппаратов. Со-
глашение с «Ростелекомом» РКС под-
писала в августе. Тогда президент 
«Ростелекома» Сергей Калугин рас-
сказывал 

”
Ъ“ о большом потенциале 

промышленного интернета, объем 
которого в деньгах не меньше рынка 
«потребительского интернета».

Роман Рожков,  
Мария Коломыченко,  
Владислав Новый

Интернет на пороге вещности

Продюсер Олег Тетерин планиру-
ет найти финансирование для 
проекта сети кинотеатров в ма-
лых городах через закрытый па-
евой инвестиционный фонд 
(ЗПИФ), управлять которым бу-
дет Русское инвестиционное об-
щество. Таким образом, он рас-
считывает привлечь 1 млрд руб., 
которых должно хватить на 100 
кинотеатров при условии, что 
оборудование для них предоста-
вит еще один партнер. Конку-
ренты находят проект «слабоо-
купаемым», а Минкульт уже 
отказал ему в господдержке.

Кинокомпания «Тетерин фильм» 
продюсера Олега Тетерина вместе с 
УК «Русское инвестиционное общест-
во» (РИО) создают ЗПИФ прямых инве-
стиций в развитие сети кинотеатров 
компании в малых городах России, 
сообщил 

”
Ъ“ господин Тетерин. Он 

надеется, что интерес к проекту проя-
вят инвесторы, специализирующие-
ся на вложениях по 0,5–1,5 млн руб. 
УК РИО рассчитывает привлечь 
1  млрд руб., сообщил 

”
Ъ“ заместитель 

директора по инновационным про-
ектам компании Дмитрий Ротенберг.

Олег Тетерин известен как испол-
нительный продюсер фильмов «По-
вар на колесах» и «В спорте только де-
вушки», а также сопродюсер «Вия». Он 
также возглавляет продюсерскую 
компанию «Среда-Фетисов Филмс», 
совладелец которой — бывший собст-
венник «Моего банка», экс-сенатор 
Глеб Фетисов.

В малых городах, не охваченных 
киносетями, господин Тетерин пла-
нирует открыть около 100 пятизаль-
ных кинотеатров. Это будут «модуль-
ные быстровозводимые» объекты, 

срок строительства каждого из кото-
рых он оценивает в две-четыре неде-
ли, а стоимость — в 15 млн руб. Пла-
нируется также переоборудовать до-
ма культуры и использовать помеще-
ния в торговых центрах. Оборудова-
ние для кинозалов поставляет произ-
водитель, который таким образом ин-
вестирует 50% стоимости проекта, ут-
верждает Олег Тетерин: это «европей-
ский партнер», название которого он 
не раскрывает. Цена билета в таком 
кинотеатре не превысит 99 руб., оку-
паемость для инвесторов наступит че-
рез четыре года, рассчитывает бизнес-
мен. Еще в июле он заявлял, что до 
конца 2015 года будут открыты 14 ки-
нотеатров. Сейчас за этот период пла-
нируется открыть всего три: процесс 
зависит от «содействия властей».

ЗПИФ не новый способ привлече-
ния инвестиций в киноиндустрию. 
Так, несколько лет назад «Тройка Диа-
лог» и Bazelevs воспользовались этим 
инструментом для финансирования 
анимационного фильма «Смешари-
ки. Начало». Удалось привлечь $7 млн 

при производственном бюджете око-
ло $8 млн. Правда, кассовые сборы 
мультфильма (около $8,5 млн), из ко-
торых на долю продюсеров обычно 
приходится лишь около 42,5%, и дру-
гие доходы не смогли окупить затра-
ты инвесторов.

Стране и кинематографу остро не 
хватает кинотеатров, признает совла-
делец сети «Киносити» Эдуард Пичу-
гин. «Треть населения живет там, где 
кинотеатров нет, а бизнес и кредиты 
туда не придут, поэтому создание та-
кой сети возможно только при уча-
стии государства»,— полагает он. Про-
ект господина Тетерина он находит 
«слабоокупаемым»: «Дешевле чем за 
200–300 млн руб. пятизальник с нуля 
не построить». По его подсчетам, что-
бы окупить затраты на дистрибуцию 
хотя бы двух фильмов в репертуаре, 
надо зарабатывать минимум 16 тыс. 
руб. в неделю, а при заявленной цене 
билета нужно привести на сеансы 160 
зрителей. В маленьком городке с не-
высокими зарплатами люди не могут 
себе позволить столько ходить в кино, 
резюмирует господин Пичугин.

В пресс-службе Минкульта вчера 
сообщили 

”
Ъ“, что ранее ознакоми-

лись с проектом Олега Тетерина, по 
итогам чего продюсеру было отказано 
в господдержке. В министерстве счи-
тают проект «интересным», но отмеча-
ют, что он «вызывает много вопросов». 
«То, что предлагается, вряд ли можно 
считать кинотеатрами в чистом виде, 
скорее это видеосалоны, где сущест-
вует возможность показа фильмов с 
незащищенных носителей, что, кста-
ти, существенно увеличивает риски, 
связанные с пиратством»,— уточнил 
представитель Минкульта.

Анна Афанасьева

Частных инвесторов зовут на показ
Олег Тетерин создает ЗПИФ для инвестиций в кинотеатры

Подконтрольная ОАО РЖД Феде-
ральная пассажирская компа-
ния (ФПК) ищет инвесторов на 
освоение участков, освободив-
шихся под незадействованными 
вагоноремонтными депо. Пока 
что речь идет о восьми площад-
ках, которые можно получить 
в субаренду, притом что ФПК 
арендует такие участки по це-
не от 10 до 60 руб. за 1 га в год. 
Предложение уже получили 
 Роскосмос и Danone.

ФПК готовит предложение для ин-
весторов по освоению площадей ре-
монтных депо, рассказали 

”
Ъ“ два 

источника на рынке коммерческой 
недвижимости. «Земля будет у инвес-
тора в субсубаренде: ФПК арендует ее 
у материнской компании — РЖД»,— 
пояснил один из собеседников 

”
Ъ“. В 

ФПК подтвердили, что прорабатыва-
ют возможности коммерческого ис-
пользования ремонтных депо.

Речь идет о вагоноремонтных де-
по, расположенных в регионах. Из-за 
изменения системы капитального ре-
монта и обслуживания вагонов часть 
ранее использовавшихся мощностей 
оказалась невостребованной. Сейчас 
закрыты депо в Татарстане, Тамбов-
ской, Амурской, Свердловской, Кеме-
ровской и Ростовской областях; об-
щая площадь недвижимости по этим 
объектам — более 150 тыс. кв. м. Один 
из собеседников 

”
Ъ“ сообщает, что 

сейчас проводится инвентаризация 
объектов, по результатам которой 
можно будет сформировать инвести-
ционные предложения. Кроме того, в 

процессе закрытия находятся депо в 
Астрахани и Шарье (Костромская об-
ласть). «Возможно, ФПК будет участво-
вать в качестве соинвестора при реа-
лизации инвестиционных проектов 
на базе указанного имущества, какие-
то объекты будут проданы или пере-
даны в аренду с инвестиционными 
условиями»,— рассказал он. 

Сейчас субаренда земельных 
участков, на которых расположены 
комплексы депо, обходится ФПК по 
ставкам, аналогичным РЖД, которые, 
в свою очередь, утверждены Минэко-
номики и составляют в среднем от 10 
до 60 руб. за 1 га в год. Источник 

”
Ъ“ го-

ворит, что письма с предложениями 
по использованию депо в Шимановс-
ке и Кемерово ФПК отправляла в Ро-
скосмос и Danone. «Такое обращение 
к нам действительно поступало, но 
интереса не вызвало»,— заявил 

”
Ъ“ 

официальный представитель Роскос-
моса Игорь Буренков. По словам 
источника 

”
Ъ“ в ракетно-космиче-

ской отрасли, предложение ФПК бы-
ло отклонено из-за неподходящего 
расположения участка, на котором те-
оретически могли бы располагаться 
складские помещения. Дело в том, 
что он находится в 45 км от космодро-
ма Восточный, говорит собеседник 

”
Ъ“: «На космодроме складских поме-

щений и так достаточно, а хранить и 
перевозить грузы на таком расстоя-
нии нецелесообразно». В Danone не 
ответили на запрос 

”
Ъ“.

Начальник отдела стратегическо-
го консалтинга компании JLL Юлия 
Никуличева говорит, что из-за распо-

ложения некоторых депо — рядом с 
вокзалом, в центре города — площад-
ки могут быть привлекательными 
для девелопмента, но в основном жи-
лой или коммерческой недвижимо-
сти. «Интерес инвесторов будет зави-
сеть от стоимости вхождения в про-
ект и возможности изменить разре-
шенный вид использования зем-
ли»,— рассуждает госпожа Никуличе-
ва. По словам Тихона Косых, управля-
ющего коммерческими площадями 
вокзалов в Сочи в период Олимпиа-
ды-2014, для инвестора важно, каким 
образом будут выстроены отноше-
ния с ФПК и насколько защищенны-
ми окажутся инвестиции. «В каком 
порядке произойдут подготовка про-
екта и его оплата? Госструктурам ча-
сто нужно сначала увидеть проект: 
его подготовка — это расходы. После-
дуют ли за ними положительные ре-
шения?» — рассуждает он. 

Ремонтные депо относятся к не-
профильным активам РЖД, которые 
распродает монополия: в прошлом го-
ду на продажу были выставлены ваго-
норемонтные компании ВРК-2 и ВРК-
3, объединяющие 70 депо. В начале 
2015 года старший вице-президент 
РЖД Валерий Решетников говорил 
журналу «Эксперт», что рассчитывает 
выручить за них 23 млрд руб. По сло-
вам одного из собеседников 

”
Ъ“, труд-

ность при реализации имущества 
РЖД заключается в том, что его нельзя 
продать ниже балансовой стоимости, 
так как придется фиксировать убыток.

Екатерина Геращенко,  
Иван Сафронов

Депо становятся 
недвижимостью
ФПК ищет арендаторов на свои участки

Источник 
”
Ъ“ в крупной платежной системе в августе 

прогнозировал, что в результате перевода денег на спец-
счета на рынке может сократиться до 50% всех пунктов 
оплаты. Этот сценарий вполне реалистичен, около 50% 
терминалов стали невыгодны, говорит человек, близкий 
к акционерам Qiwi. «Терминалы, которые отключились, 
это были дилеры, которые принимают платежи и сдают 
кэш. Их бизнес стал невыгодным, они не могут покрыть 
аренду»,— поясняет собеседник 

”
Ъ“, знакомый с бизне-

сом Qiwi. Два агента платежной системы, продающие не-
большие партии терминалов, подтвердили, что начиная с 
августа бизнес по приему платежей растерял значитель-
ную часть прибыли. «Теперь деньги нужно перечислять на 
спецсчета. И нам запрещено ставить нулевую комис-
сию»,— говорит один из бывших контрагентов Qiwi. Дру-
гой продавец терминалов Qiwi утверждает, что расстается 
с ними «из-за кризиса». «Люди мало платят»,— пояснил он. 

23 сентября ЦБ объявил, что благодаря «работе с вла-
дельцами платежных систем» почти полностью прекра-
тились операции с подозрением на обналичивание че-
рез терминалы. По словам директора департамента фи-
нансового мониторинга и валютного контроля ЦБ Юрия 

Полупанова, на сентябрь в Qiwi инкассировалось 98% 
средств из терминалов на спецсчета, в Delta Pay — 99%.

Рынок терминалов за последние месяцы сократился 
более чем на 30%, заявила 

”
Ъ“ представитель «Евросети» 

Ульяна Смольская. По ее словам, у «Евросети» нет собст-
венных терминалов, и ритейлер работает с платежными 
компаниями на условиях партнерства. «Там, где нам ста-
новится невыгодно вести совместный бизнес, мы выво-
дим терминалы из салонов и переводим трафик на до-
полнительные кассы, так как вводить допкомиссию на 
терминальные платежи тоже не очень хочется. В общем 
и целом для терминального бизнеса последствия самые 
драматические»,— отмечает госпожа Смольская.

В 2014 году оборот Qiwi составил 645 млрд руб., вы-
ручка — 8,8 млрд руб., чистая прибыль — 3,5 млрд руб. 
По оценке аналитика «ВТБ Капитала» Владимира Беспа-
лова, в случае сокращения терминальной сети Qiwi на 
25% оборот компании может снизиться на 10–15%. Ана-
литик одного из крупных банков говорит, что «очистка» 
Qiwi от неблагонадежных контрагентов будет на пользу 
для компании. «Многие догадывались, что есть про-
блемные терминалы, теперь Qiwi избавится от этого ри-
ска»,— рассуждает собеседник 

”
Ъ“. 

Владислав Новый, Ольга Шестопал

Без четверти Qiwi

с7

ЦИТАТА

Люди подходят к кинотеатру в ма-
лых городах для того, чтобы по-
смотреть, какие фильмы выйдут, 
идут домой, начинают скачивать
— Даниил Дондурей,
главный редактор журнала «Искусство 
кино», в интервью телеканалу «Дождь»
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ВЫСТАВКА ГРАФИКА

Супрематизм на сдачу
«Под знаком Малевича» в Третьяковской галерее  
на Крымском Валу

КУБОК РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

ЦСКА и «Зенит» 
идут навстречу друг другу
Участники Лиги чемпионов вышли в 1/4 финала

КАДРЫ

Жозе Моуринью наигрывает отставку
Тренер «Челси» потерпел очередной провал

ПРЕМЬЕРА СОВРЕМЕННЫЙ ТАНЕЦ

Ноты в балетной позиции
Анна Тереза Де Керсмакер в Парижской опере

В Opera Garnier состоялась премьера вечера 
Анны Терезы Де Керсмакер. Бельгийский хоре-
ограф подарила французской труппе три бале-
та из своего «золотого фонда» 1980–1990-х го-
дов: Quatuor №4 на музыку Белы Бартока, Die 
Grosse Fuge Людвига ван Бетховена и Verklarte 
Nacht Арнольда Шёнберга. Рассказывает 
 МАРИЯ СИДЕЛЬНИКОВА.

В историю танца XX века бельгийка Анна Тереза 
Де Керсмакер вошла как создательница так называ-
емых танцевальных концертов. В ее спектаклях му-
зыка, причем наименее приспособленная для тан-
ца,— начало начал: она инициирует движение, вы-
страивает драматургию и определяет характеры. 
Программа на музыку Бартока, Бетховена и Шён-
берга целиком перенесена в Парижскую оперу из 
Королевского оперного театра в Брюсселе, и это 
классическая Де Керсмакер — без заигрываний с 
концептуальностью, без спорных экспериментов 
со сценическими формами, текстами и современ-
ными музыкантами. 

В Quatuor №4 (1986) на музыку Струнного кварте-
та №4 Бартока сцену делят четыре музыканта и четы-
ре танцовщицы, одетые в черные грубые ботинки, 
свободные блузки и юбки, игриво взлетающие при 
малейшем прыжке или вращении. Диалог начинает 
танец: в тишине девушки синхронно повторяют впол-
ноги простые связки, как бы заучивая их. Раскол в гар-
моничной четверке случится с первыми нотами. С ка-
ждой музыкальной сменой, а их пять, меняется и ха-
рактер движения. Например, банальный повседнев-
ный жест — пройтись руками по волосам — может 
звучать и меланхолично, и агрессивно, и сексуально. 
То же самое и финальная игра с юбками: сверкать го-
лыми бедрами в белых трусах можно с воинственно-
стью амазонки, а можно и с наивностью школьницы. 
Молодые артистки труппы предпочли второй вари-
ант — и упустили многие стилистические нюансы.

Убедительнее выглядит Die Grosse Fuge (1992). 
Композиция спектакля четко выстроена в соответ-

ствии с бетховенской Большой фугой си-бемоль ма-
жор для струнного квартета: одному голосу, повторя-
ющему заданную тему, соответствует один танцов-
щик. Все артисты в тесных мужских костюмах. Каж-
дый не покидает отведенного ему пространства и зу-
брит хореографическую фразу до тех пор, пока она 
не теряет смысла, становясь неузнаваемой. Доль-
ше нескольких секунд тело не может продержаться 
в вертикальном положении и, сгруппировавшись, 
рушится на пол. Он — единственная точка опоры, 
других нет. Нет полета, нет и гармонии: конечности, 
зажатые в строгие костюмы, как в тиски, вылезают в 
непредсказуемых и неудобных направлениях. Дове-
дя этот дискомфорт до предела — так, что он переда-
ется даже зрителю, Де Керсмакер сбавляет обороты: 
теперь на пол летят пиджаки, а тело с каждым дви-
жением обретает все больше свободы, чтобы в фина-
ле вырваться в мощный прыжок.

Последний спектакль вечера — «Просветленная 
ночь» (1995) на музыку одноименного струнного 
секстета Арнольда Шёнберга. Он сочинил его еще 
до своего поворота к додекафонии, и это музыка «на-
хально романтическая», как охарактеризовала ее Де 
Керсмакер. Есть у нее и литературный первоисточ-
ник — поэма немца Рихарда Демеля о ночной про-
гулке молодой пары в лесу, во время которой жен-
щина объявляет своему возлюбленному, что ждет 
ребенка, но не от него. Мужчина, как и требует то-
го романтический жанр, все принимает и проща-
ет. Истории, а тем более такие сентиментальные,— 
совсем не материал Де Керсмакер. В тот вечер на сце-
не хотелось оставить только одну балерину — вер-
нувшуюся после годового декретного отпуска Ма-
ри-Аньес Жилло. В крупном рельефном мощном те-
ле Жилло поразительным образом уживаются уяз-
вимость и сила, и балерина так умно умеет мани-
пулировать им в танце, что ей достаточно заломить 
длинную руку — в этом естественном жесте будет в 
разы больше отчаяния, чем во всех самоотвержен-
ных «лягушках» ее партнерш по сцене.

К столетнему юбилею первой 
версии «Черного квадрата» 
 Казимира Малевича Третья-
ковка подготовила неболь-
шую, на два зала, выставку 
графики основателя супрема-
тизма и его учеников. ВАЛЕН-
ТИН ДЬЯКОНОВ увидел на ней 
то, что преследовало Малеви-
ча всю жизнь — непонимание 
зрителя.

«Ой нет, пойдем сразу туда»,— 
молодой посетитель Третьяковки 
берет спутницу под локоток и ве-
дет ее прочь от жемчужно-серых 
стен, на которых расположилась 
узнаваемая геометрия супрема-
тических композиций, только в 
формате тетрадного листа. Муж-
чина средних лет возмущенно 
декламирует смотрительницам 
текст, как будто заготовленный 
заранее: «Ну если не дал тебе Бог, 
зачем рисовать? Но ведь они су-
мели влезть в коммерческое про-
странство и бешеные бабки соби-
рают!» Как будто супрематисты 
во главе с Малевичем не умерли 
как минимум пятьдесят лет на-
зад, а продолжают жить и здрав-
ствовать, тратя народные деньги 
и уклоняясь от налогов, что твой 
стереотипный олигарх.

Стоять бы выставке в тишине 
и пустоте, да этажом ниже широ-
ко раскинулась ретроспектива 
Валентина Серова, и сотни лю-
дей, отсмотревших сотни поло-
тен классика русского буржуаз-
ного портрета, хотят выжать из 
билета максимум, благо в здании 
на Крымском Валу они — по ста-
тистике галереи — оказывают-
ся редко. Уже не первое поколе-
ние директоров Третьяковки за-
дается вопросом, как привлечь 
в двадцатый век зрителя. Если 
считать Малевича за ключево-
го художника нашего двадцато-
го, то по идее его выставка долж-

на быть флагманской. Но секрет 
посещаемости Крымского, дав-
но раскрытый на выставках Ле-
витана и Шишкина, заключается 
в том, чтобы показывать там ху-
дожников с Лаврушинского. То 
есть век девятнадцатый.

Что же не так с Малевичем? Это 
искусство, программно не связан-
ное с видимым миром. Оно воз-
никает ниоткуда и порождает са-
мо себя. Хороший пример на вы-
ставке — эскиз плаката Эля Ли-
сицкого. В изумительно сбалан-
сированной супрематической 
графике должен был размещать-
ся лозунг «Пролетарии, помните 
1905 год!». Но этот самый 1905 год, 
Кровавое воскресенье, «мы из 
Кронштадта» и так далее ничем — 
ни фрагментом, ни символом — 
не проявляется в устройстве ра-
боты Лисицкого. Это какая-то 
особая мнемотехника, что ли: за-
цепиться за картинку невозмож-
но, но ты знаешь, что тебя попро-
сили что-то запомнить. И с другой 
стороны, ты свободен: субъект и 
объект неразделимы, нет ни раба, 
ни господина, ты ничего не про-
ецируешь на изображение, пото-
му что они сделаны так, чтобы ни-
чего не напомнить. Возможность 
идентификации с героическим 
или страдальческим образом ко-
го-либо полностью исключена. 
Вот лист Николая Суетина, пре-
данного Малевичу до конца. Лист-
рассуждение о собственном твор-
честве. «Ни беспредметность, ни 
предмет,— пишет Суетин.— Что? 
Я отвечаю — Х. Это значит сумма 
моей живописной мысли на мир 
и значит ответ на вопрос осяза-
ния современности, которая ле-
жит вне учета логической пред-
посылки». Выделить чистую сов-
ременность и работать с ней так, 
чтобы она не увяла, как цветок в 
альбоме, а продолжала крутить-

ся бесконечно, покрывая мир все 
новыми сочетаниями геометри-
ческих плоскостей,— вот задача 
Суетина и его соратников. Рядом 
другой лист-размышление, где 
Суетин сравнивает супрематизм 
с греческой античностью. Без сму-
щения сравнивает: у них так бы-
ло, орнамент, аканф, а у нас — так.

И действительно, искусство 
супрематизма в каком-то смысле 
не более скучно, чем греческое. У 
греков все идеализировано и до-
ведено до подчеркнутого совер-
шенства, и у Малевича с Чашни-
ком, Суетиным, Лисицким тоже. 
Конечно, на самом деле большин-
ству зрителей геометрия супре-
матизма напоминает, наверное, 
унылую зубрежку дорожных зна-
ков перед экзаменом на права. А 
красивая архитектура выставки 
— поход в мебельный магазин с 
рулеткой в поисках идеальной 
полки для скромных квадрат-
ных метров. Видимо, показывать 
Малевича со товарищи надо все-
таки не так. Может, вспомнить 
опыт Петра Первого, преслову-
тую рюмку водки с закуской на 
входе в Кунсткамеру. Просвеще-
ние должно быть ласковым. По-
ставить на выставку много-мно-
го диванов и бинбэгов, разносить 
шампанское. То есть приучать 
зрителя к тому, что на это искус-
ство его счастливые владельцы 
из числа наших и западных кол-
лекционеров чаще всего смотрят 
именно в таких условиях, в уюте 
собственных вилл. Ну ее, стилиза-
цию, даешь успех!

Вчерашние матчи 1/8 финала Кубка 
России с участием двух российских 
клубов, играющих в Лиге чемпи-
онов, получились абсолютно раз-
ными. Если «Зенит» дома разгро-
мил земляков из «Тосно» — 5:0, то 
ЦСКА лишь за несколько минут до 
конца игры смог забить решающий 
мяч «Уралу» и победить — 2:1.

Кубок страны, в котором ведущим 
клубам зачастую противостоят коман-
ды из низших лиг,— это турнир с пра-
ктически гарантированными громки-
ми сенсациями. Данное правило обыч-
но срабатывает не только в России, но 
и, к примеру, в Англии. Однако по хо-
ду нынешнего розыгрыша российско-
го Кубка пока не случалось сюрпризов, 
от которых можно было бы схватить-
ся за голову. Во всяком случае ЦСКА и 
«Зенит» — два флагмана российского 
футбола, выступающие в Лиге чемпи-
онов,— вчера вышли в четвертьфинал.

Правда, сделали они это в совер-
шенно разном стиле. Армейцам дома, 
в Химках, достался в соперники екате-
ринбургский «Урал», который в послед-
ние недели показывает стабильные ре-
зультаты и с 6-го по 13-й тур чемпиона-
та России проиграл только один матч — 
17 октября все тому же ЦСКА все там же 
в Химках с боевым счетом 2:3. Главный 
тренер хозяев Леонид Слуцкий выста-
вил на этот поединок далеко не силь-
нейший свой состав, решив поберечь 
нескольких лидеров, в том числе гол-
кипера Игоря Акинфеева.

В итоге резервисты справились со сво-
ей задачей, хотя матч получился очень 
напряженным. Главные события развер-
нулись во втором тайме. На 47-й минуте 
после навеса со штрафного счет ударом 
головой открыл нападающий ЦСКА Ки-
рилл Панченко, однако примерно через 
полчаса после ошибки армейцев в обо-
роне оставшийся в гордом одиночест-
ве неподалеку от ворот Вячеслав Подбе-
резкин забил ответный мяч. Трудно ска-
зать, чем бы закончилось дело, если бы 
в самом конце игры не отличился хор-
ват Зоран Тошич. Он точно пробил с ли-
нии штрафной, завершив комбинацию 
с участием двух других армейских леги-
онеров — израильтянина Бибраса Натхо 
и болгарина Георги Миланова.

В Санкт-Петербурге же «Зенит» при-
нимал «Тосно» — клуб из одноименного 
райцентра Ленинградской области, ко-
торый выступает в Футбольной нацио-
нальной лиге и на данный момент после 
18 туров занимает там 17-е место. В мар-
те прошлого года тосненцы организова-
ли едва ли не главную неожиданность 
предыдущего розыгрыша Кубка России, 
обыграв в гостях московский «Спартак». 
Однако в данном случае от них едва ли 

можно было ожидать подобной прыти. 
И дело тут не только в областной «субор-
динации». Просто «Зенит» сейчас сно-
ва набрал хороший ход, что лучше все-
го иллюстрирует разгром «Анжи» со сче-
том 5:1, учиненный им совсем недавно.

Вот и на сей раз петербуржцы от-
грузили пятерочку. С 10-й по 44-ю ми-

нуту по два раза отличились Артем 
Дзюба и Аксель Витсель, а также Алек-
сандр Рязанцев. Причем голы в испол-
нении Витселя получились очень кра-
сивыми — похоже, бельгиец прекрас-
но отработал на тренировках удар «нож-
ницами», которым и воспользовался в 
обоих случаях. Во втором тайме «Зенит» 
решил пощадить земляков и немного 
сбросил обороты, не забил, но и не про-
пустил. Пожалуй, единственной непри-
ятностью для фаворита стала травма 
Халка, который по причине поврежде-
ния задней поверхности бедра был вы-
нужден покинуть поле на 20-й минуте.

За несколько часов до этого «Уфа» по-
бедила дома «СКА-Энергию» из Хаба-
ровска — 1:0. В четвертьфинале ЦСКА 
сыграет именно с «Уфой». Что касается 
«Зенита», который движется к финалу 
навстречу армейцам, то его соперник 
определялся вчера поздно вечером в 
Краснодаре, где «Кубань» встречалась 
со «Спартаком».

Евгений Федяков

Красивая архитектура вы-
ставки напоминает поход 
в мебельный магазин с ру-
леткой в поисках идеальной 
полки для скромных ква-
дратных метров    
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

Кошмарный сезон  английского 
«Челси» и его тренера Жозе Мо-
уринью продолжился очередной 
 неудачей. В розыгрыше Кубка лиги 
клуб по пенальти уступил «Сток Си-
ти». После этого матча в букмекер-
ских конторах стали активно прини-
мать ставки на скорое увольнение 
господина Моуринью, который этой 
осенью отмечается не победами, 
а постоянными скандалами. Источ-
ники утверждают, что его отставке 
может помешать лишь огромная не-
устойка: владельцу «Челси» Рома-
ну Абрамовичу, возможно, придет-
ся выплатить португальцу в случае 
досрочного расторжения контракта 
более £30 млн.

Главной сенсацией четвертого раун-
да Кубка английской лиги наряду с по-
ражением — 0:3 — «Арсенала» от «Шеф-
филд Уэнсдей» стал вылет «Челси». Дей-
ствующий обладатель этого трофея и 
действующий чемпион Англии встре-
чался со «Сток Сити», скромным пред-
ставителем премьер-лиги, и, казалось, 
в концовке основного времени добился 
решающего перевеса. Лойк Реми срав-
нял счет, открытый в начале второго 
тайма Джоном Уолтерсом, и сразу после 
этого лондонцы оказались в большинст-
ве: за вторую желтую карточку был уда-
лен Фил Бардсли. Однако, имея лишне-
го игрока, «Челси» в овертайме не сумел 
дожать «Сток Сити», а в серии пенальти 
тот взял верх благодаря голкиперу Дже-
ку Батленду, взявшему удар Эдена Азара.

Эта осечка попала в тренд нынешне-
го сезона, который грозит превратиться 
в один из самых кошмарных в свежей 

истории «Челси». В общей сложности в 
различных турнирах команда провела 
16 матчей и проиграла, считая встречу 
со «Сток Сити», ровно половину из них — 
восемь. В национальном первенстве лон-
донцы, одержавшие лишь три победы в 
десяти турах, располагаются сейчас да-
же ниже своего вторничного противни-
ка — на 15-м месте, гораздо ближе к зоне 
вылета, нежели к еврокубковой. В Лиге 
чемпионов после первого круга они за-
нимают третью позицию в группе, усту-
пая обладающим куда более скромны-
ми кадровыми и финансовыми возмож-
ностями «Порту» и киевскому «Динамо».

А тренер «Челси» Жозе Моуринью в 
этом сезоне гораздо чаще, чем удачными 
играми, отмечается скандалами. Еще ле-
том он, оскорбив, выгнал из клуба вра-
ча Еву Карнейро. Потом началась серия 
инцидентов, связанных с судьями. Жо-
зе Моуринью неоднократно сваливал на 
них вину за плохие результаты команды 
и после матча с «Саутгемптоном» зарабо-
тал штраф £50 тыс. и дисквалификацию 
на одну встречу. Наиболее свежий инци-
дент грозит господину Моуринью еще 
более серьезными последствиями. В 
субботу в перерыве матча с «Вест-Хэмом» 
он попытался прорваться в судейскую 
комнату, и такой проступок Английская 
футбольная ассоциация может оценить 
в дисквалификацию на пять игр.

Нет ничего странного, что целый 
ряд источников после провала в Куб-
ке лиги написали о том, что руковод-
ство «Челси» обсуждает возможность 
увольнения одного из самых популяр-
ных тренеров мира. Авторитетное ис-
панское издание Marca уже опублико-
вало список вероятных преемников 
португальца (среди них наряду с Гусом 
Хиддинком, Пепом Гвардиолой, Диего 
Симеоне, правда, почему-то фигуриру-
ет наставник сборной России и ЦСКА 
Леонид Слуцкий), а букмекерская кон-
тора William Hill даже открыла линии 
ставок, посвященных такому событию. 
На увольнение Жозе Моуринью до кон-
ца этой недели они принимаются с ко-
эффициентом 5,50, а на увольнение до 
конца года — с коэффициентом 2,37, 
уже достаточно высоким.

Еще выше, как считают источни-
ки, его не делает только заключен-
ный Жозе Моуринью в августе но-
вый четырехлетний контракт с «Чел-
си». По этому договору годовая зар-
плата специалиста в клубе составляет 
сумму, близкую к £10 млн. При этом 
контракт предусматривает неустой-
ку за досрочное расторжение. Так вот, 
по данным различных ресурсов, раз-
мер компенсации, которую придет-
ся заплатить Жозе Моуринью хозяину 
«Челси» Роману Абрамовичу в случае 
скорого расставания с ним, варьирует-
ся от £30 млн до £37,5 млн. Но, так или 
иначе, эта неустойка превышает даже 
ту, которую был вынужден выплатить 
Российский футбольный союз уволен-
ному летом Фабио Капелло.

Алексей Доспехов

1/8 финала Кубка Англии
«Шеффилд Уэнсдей» (II дивизион)—«Арсенал» 
3:0. «Сток Сити»—«Челси» 1:1; серия пенальти 5:4. 
«Халл Сити» (II)—«Лестер» 1:1; серия пенальти 5:4. 
«Эвертон»—«Норвич» 1:1; серия пенальти 4:3. 

Выделенные команды вышли в 1/4 финала.

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Турнир WTA Finals  
в Сингапуре.  
Призовой фонд — $7 млн
Белая группа. Второй тур
Петра Квитова (Чехия, 4)—Луция Шафаржова (Чехия, 
8) 7:5, 7:5. Гарбинье Мугуруса (Испания, 2)—Анжелик 
Кербер (Германия, 6) 6:4, 6:4.

Таблица белой группы
 В П С О
1. Мугуруса 2 0 4:0 4

2. Кербер 1 1 2:2 2

3. Квитова 1 1 2:2 2

4. Шафаржова 0 2 0:4 0

Завтра, в третьем туре встречаются:  
Кербер—Шафаржова, Мугуруса—Квитова.

Спортивная гимнастика
Чемпионат мира.  
Глазго (Великобритания)
Женщины. Команды. 1. США — 181,338 балла. 2. Ки-
тай — 176,164. 3. Великобритания — 172,380. 4. Рос-
сия (Виктория Комова, Ксения Афанасьева, Мария Па-
сека, Дарья Спиридонова, Седа Тутхалян, Мария Харен-
кова) — 171,964.

1/8 финала
«Уфа»—«СКА-Энергия» (ФНЛ, I дивизион) 1:0 (Пурье, 63). 
«Зенит»—«Тосно» (ФНЛ, I) 5:0 (Дзюба, 11, 39;  
Витсель, 18, 39; Рязанцев, 44). 
«Терек»—«Химки» (ФНЛ, II) 2:1 (Митришев, 29,  
97 — Дворников, 69). 
ЦСКА—«Урал» 2:1 (Панченко, 47; Тошич, 86 —  
Подберезкин, 78).

Матч «Кубань»—«Спартак» завершился после 
подписания номера в печать. Сегодня встречаются: 
«Крылья Советов»—«Динамо», «Локомотив»—«Амкар», 
«Краснодар»—«Анжи».

Первый мяч в ворота «Урала» 
забил форвард ЦСКА Кирилл 
Панченко (в центре)    
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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